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ОДНИМ СЛОВОМ
УЧЕБА. В августе в Мин-■
ске будет работать 25
школьных базаров. Кро-
ме того, к новому учеб-
ному году отдельные
виды товаров можно
приобрести в 385 орга-
низациях торговли.

РУХНУЛ. Греческий■
фондовый рынок возоб -
новил вчера работу
после пяти недель пе-
рерыва резким падени-
ем. Фондовый индекс
ASE рухнул в начале
торгов на рекордные
23%. Котировки акций
банков Piraeus Bank и
National Bank of Greece
упали в начале торгов
на 30%.

СТИХИЯ. Число жертв■
наводнений в Азии пре-
высило 400 человек.

Стихия затронула сразу
несколько государств,
включая Мьянму, Ин-
дию, Непал и Пакистан.

СЦЕНА. На междуна-■
родном театральном
фестивале «Белая ве-
жа», который пройдет в
Бресте с 11 по 19 сен-
тября, выступят обла-
датели Гран–при пре-
дыдущих годов. В 20–м
по счету форуме примут
участие театры из 15
стран, в том числе из
Болгарии, Германии,
Израиля, Таджикиста-
на, Туниса, Чехии.

Стр. 2

По сообщениям
информационных агентств.

В
народе не зря говорят, что лучше один раз увидеть, чем сто
раз услышать. Надо признать, некоторые западные полити-
ки и журналисты предвзято относятся к нашей стране. Что
удивительно, даже ни разу в ней не побывав. В своих сужде-
ниях они ориентируются на ангажированные статьи в СМИ,
сомнительные страновые рейтинги, некие выдуманные
«стандарты», штампы и стереотипы, не имеющие ничего об-
щего с реальностью. Столь трафаретное мышление с легко-
стью разбивается при первом же знакомстве с Беларусью. И

если деловые круги двух стран быстрее и проще находят общий язык
друг с другом, то на политическом уровне не все бывает гладко.

Впрочем, дело это вполне поправимое. Чем больше будем встре-
чаться и активнее вести диалог, тем ближе сможем узнать друг друга
и быстрее придем к взаимопониманию. Именно с этой целью в нашу
страну приехала делегация конгрессменов из США. Заокеанских го-
стей принял Президент.

Трое американских конгрессменов впервые приехали в нашу
страну. И хотя они представляют разные политические партии, у них
сложилось единое мнение о Беларуси. Они даже немного удивились
тому, что увидели здесь цивилизованное европейское государство,
гораздо более прогрессивное, нежели им представлялось. И теперь
они готовы помочь в восстановлении позитивного имиджа нашей
страны у себя на родине.

— Я надеюсь, что этот визит откроет новые возможности для на-
ших взаимоотношений. Я был рад увидеть в Беларуси то, что увидел,
— делился с Президентом впечатлениями член Палаты представите-
лей конгресса США от штата Калифорния Дана Рорабакер. — Та кар-
тина, которая мне открылась, воздает должное вашим усилиям и
усилиям вашей страны, которые были сделаны для народа. И я на-
деюсь, что у вас есть еще многие вещи, которыми можно гордиться.
И что у нас существует множество сфер для сотрудничества.

Диалог
рождает
понимание

ПОЛЕВАЯ  ПОЧТА «СБ»

Есть 3 миллиона тонн!

С
завтрашнего дня в стране
вводится принцип нулевой
ответственности клиентов
банков. Принятое Нацбан-
ком под занавес 2014 года
постановление № 843 вно-
сит изменения в инструк-
цию о порядке совершения
операций с платежными

карточками. Суть: клиент в течение
30 календарных дней извещает банк
о несанкционированных транзак-
циях по своей карточке, а тот, в свою
очередь, возмещает деньги в тече-
ние 45 или 90 дней, в зависимости от
того, в стране или за рубежом это
произошло. Для принятия решения

об отказе в возврате украденных де-
нег у банка есть только три основа-
ния: нарушение срока подачи за-
явления, несоблюдение держателем
карточки правил безопасности или

доказанный факт мошенничества с
его стороны.

— Если клиент чист перед банком,
деньги должны быть возвращены, —
комментирует нововведение Елена
Кишкурно, заместитель начальника
управления электронных платежных
инструментов главного управления
развития цифровых банковских тех-
нологий Нацбанка. — Однако это не
означает вседозволенность. В каж-
дом случае банк будет разбираться,
рассматривая его индивидуально и
принимая на себя не только риски, но
и бремя доказательств.

ПОДРОБНОСТИ

Банки дают
клиентам
карт–бланш
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Крестьяне уже на-
молотили 3 млн. 144
тысячи тонн зерна. Об
этом свидетельствуют
оперативные данные
Минсельхозпрода. В
среднем с 1 гектара в
этом году аграрии уби-
рают 35,4 центнера
зерна, что на 4,4 цент-
нера меньше прошло-
годнего показателя.

Ф
О

Т
О

  Р
Е

Й
Т

Е
Р

.

Ф
О

Т
О

  Б
Е

Л
Т

А
.

Ф
О

Т
О

  А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

  Р
У

Ж
Е

Ч
К

А
, «

С
Б

».

Ф
О

Т
О

 Т
А

Т
Ь

Я
Н

Ы
 С

Т
О

Л
Я

Р
О

В
О

Й
, «

С
Б

».



2 Вторник, 4 августа 2015 • www.sb.by
Беларусь
сегодняконтекст

(Окончание. 
Начало на 1�й стр.)

По мнению американского политика, на�
чальным этапом этого пути может быть по�
вышение уровня дипломатического пред�
ставительства и возвращение посла США в
Минск и посла Беларуси в Вашингтон.

Справедливости ради стоит сказать, что
даже в самые сложные периоды взаимоот�
ношений между нашими странами не пре�
кращалось взаимодействие по вопросам
обеспечения глобальной и региональной бе�
зопасности, предотвращения незаконного
транзита ядерных материалов. США поддер�
живают белорусские инициативы в рамках
ООН и готовы содействовать процессу при�
соединения нашей страны к ВТО. В послед�
нее время наблюдается приятная тенденция
активизации контактов. Пусть ненамного,
но увеличился товарооборот (за январь —
май этого года он превысил 260 миллионов
долларов). Американские корпорации про�
являют к нам нарастающий интерес. Не пос�
леднюю роль здесь играет наше участие в
Евразийском экономическом союзе. США
рассматривают нашу страну как важное в
географическом плане государство, которое
способно сыграть свою роль в установлении
политического баланса в регионе и стать
эффективным связующим звеном в амери�
кано–российских отношениях.

Сегодня в Беларуси работает около 400
предприятий с американским капиталом.
Однако Александр Лукашенко убежден: по�
тенциал взаимного экономического сотруд�
ничества значительно больше.

— США для нас многообеща�
ющий торговый партнер и инве�
стор. Мы заинтересованы в полу�
чении доступа белорусских про�
изводителей к платежеспособно�
му и емкому американскому рын�
ку, в привлечении инвестиций,
развитии производственной коо�
перации и получении кредитных
ресурсов.

С белорусской стороны пре�
пятствий для такого партнерства
никогда не было и не будет. Пози�
ция нашей страны четкая: мы го�
товы сотрудничать со всеми ров�
но настолько, насколько готовы к
этому наши партнеры. Что же ка�
сается некоторых разногласий в
политической сфере, то это сов�
сем не повод отдаляться друг от
друга. Тем более что проблемных
вопросов, которые нас разделяют,
все же меньше, чем сближающих
факторов. А это вселяет надежду
на продолжение контактов, кото�

рые будут содействовать восстановлению
взаимного доверия. По сути, вчера в Мин�
ске был сделан пусть небольшой, но очень
важный шаг в этом направлении.

Американские конгрессмены отметили
вклад нашей страны в мирное разрешение
конфликта в Украине. И выразили готов�

ность к дальнейшему сотрудни�
честву по достижению мира в
этой стране. На Западе при�
знают, что договоренности, до�
стигнутые «нормандской четвер�
кой» в Минске в феврале этого
года, остаются единственным
действенным механизмом в уре�
гулировании кризиса. Но что
дальше? Александр Лукашенко
своего мнения на сей счет не из�
менил. Президента насторажива�
ет, что к процессу урегулирова�
ния ситуации в Украине открыто
не были подключены США. А без
американцев стабильность в Ук�
раине невозможна.

Встреча Президента с конгрес�
сменами продолжалась два часа.
Вполне официальное мероприя�
тие постепенно приняло характер
неформальной, дружеской бесе�
ды, которая завершилась на очень
теплой и душевной ноте. Член Па�
латы представителей от штата
Теннесси Стивен Коэн рассказал,
что его дедушка родом из Литвы,
а у бабушки, возможно, есть бело�
русские корни. Его коллега Рора�
бакер не имеет столь тесных свя�
зей с нашей страной. Зато он по�
хвалился тем, что взял с собой в
эту поездку внучку. Американец
был впечатлен, когда узнал, что у
Александра Лукашенко семь вну�
ков. Прощаясь, зарубежные парла�
ментарии выразили надежду, что
общими усилиями политиков
двух стран наши дети и внуки бу�
дут жить в мире и согласии.

Евгений КОНОНОВИЧ.
konon@sb.by

(Окончание. 
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Елена Кишкурно подчерки�
вает: рекомендация соблюдать
принцип нулевой ответственно�
сти существует в стране с фев�
раля 2014 года — содержится в
постановлении  № 92 Нацбанка.
Еще с тех пор банки должны бы�
ли рассматривать заявления
клиентов о мошенничестве с их
карт–счетами в стране и за рубе�
жом и возвращать украденные
средства, если нет вины держа�
теля, в течение 30 и 60 дней (для
заграничных историй).

К сожалению,
добрых советов ре�
гулятора придер�
живаются далеко
не все финансовые
учреждения. На
днях в «СБ» обра�
тились минчанки
Нина Лахненко,
провизор, и ее ру�
ководитель, заведу�
ющая аптекой по
улице Янковского
Ирина Падерина. В
феврале нынешне�
го года у них с
зарплатных карто�
чек исчезли более 5
миллионов у одной, у другой же
— 700 тысяч.

— В 11.53 карточкой распла�
тилась в магазине и буквально
через 5 минут получила 2 СМС
о снятии наличных с моей кар�
ты — всего 4 миллиона 900 ты�
сяч плюс комиссия — деньги
были сняты в банкомате другого
банка. Я тут же связалась с эми�
тентом карты, ее заблокировали,
но слишком поздно...

Как выяснилось, на 4 банко�
матах трех банков, расположен�
ных во Фрунзенском районе
Минска, со 2 по 11 декабря 2014
года были установлены скимме�
ры — специальные устройства
для несанкционированного ко�

пирования информации с маг�
нитных полос банковских карто�
чек. По полученным сведениям,
изготовлены копии. И
в результате ничего
не подозревавшие гра�
ждане, пользовавшие�
ся «мечеными» банко�
матами, потеряли с 7
по 16 февраля 2015
года почти 400 милли�
онов рублей, снятых в
24 банкоматах. В их
числе — две наши ге�
роини. Возбуждено
уголовное дело. Мо�
шенников найти не
удалось.

— Банком принято ре�
шение о возмещении вам
денежных средств при по�
лучении информации из
правоохранительных орга�
нов о неустановлении либо
невозможности установить
конкретное лицо или круг
лиц, подозреваемых в хи�
щении денежных средств,
— зачитывает один из отве�
тов банка–эмитента Нина
Лахненко. — Требуют по�
становление следственных
органов о результатах рас�
смотрения уголовного де�
ла. Но такой документ, как
нам сказали, выдается либо
в случае приостановления

дела, или когда следствие завер�
шено. А следствие по особо тяж�
ким преступлениям может

длиться годами...
Что изменится

сейчас? С 5 августа
принцип нулевой от�
ветственности дейст�
вует на более высо�
ком, нормативном
уровне. И если вы за�
метили несанкциони�
рованное списание
средств, то, чтобы
вернуть украденные
мошенниками день�
ги, нужно в течение
30 дней обратиться в

банк с письменным заявлением.
При этом уважительные причи�
ны пропуска срока учитываются
— его продлят. Затем, если уста�
новлено, что деньги списаны со
счета в результате действий мо�
шенников, а держатель карточ�
ки не нарушал правил ее ис�
пользования, банк возмещает
клиенту списанные средства в
течение 45 дней со дня получе�
ния заявления по операциям на
территории Беларуси и в тече�

ние 90 дней — по транзакциям
за границей. Клиента известят о
рассмотрении заявления пись�
менно.

В инструкции о порядке со�
вершения операций с банковски�
ми платежными карточками так�
же предусмотрена обязанность
банков уведомлять клиентов о
возможности получения сообще�
ний о движении денег с помо�
щью услуги СМС. Но необяза�
тельно. Банк с клиентом в дого�
воре могут определиться, каким
образом будет происходить уве�
домление о списании средств, в
чем, как подчеркивает Елена
Кишкурно, клиент должен быть
заинтересован в первую очередь.
Ведь от этого тоже зависит веро�
ятность возврата потерянных
средств. Кстати, доля мошенни�
ческих операций в финансовом
обороте белорусских банков
ничтожно мала — менее 1 про�
цента. Однако для каждого по�
терпевшего, как для Нины Лах�
ненко, это очень неприятный ин�
цидент. Первое, что собирается
она сейчас сделать, — расторг�
нуть договорные отношения с
банком, оставившим ее с пробле�
мой один на один.

Аэлита СЮЛЬЖИНА.
aelita@sb.by

Ирина Падерина и Нина Лахненко.

НА ЗАМЕТКУ
Чтобы обезопасить
себя от мошенни�
ков, для разных жи�
тейских ситуаций
лучше иметь различ�
ные банковские кар�
ты. Отдельную кар�
точку для поездки в
отпуск, еще одну —
для расчетов в ин�
тернете, третью —
сберегательную.

А КАК У НИХ
Нулевая ответственность держа�
телей карт существует далеко
не во всех странах. А там, где
она есть, деньги возвращают на
разных условиях. Где–то есть
нижний предел суммы, которую
не вернут, скажем, 50 долла�
ров. Могут до 400 — 500 у.е.
возмещать полностью, а все,
что выше, — нет. Но главное —
нулевая ответственность подра�
зумевает: банк сначала возвра�
щает деньги, а потом проводит
расследование. Если уличает
клиента в мошенничестве или в
том, что, например, не обеспе�
чил должной безопасности лич�
ной информации, то может об�
ратиться в суд и взыскать с кли�
ента определенную сумму.

●● Актуально

Банки дают
клиентам
карт-бланш

БРЕСТСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Клец Андрей Анатольевич —
заместитель председателя
(8–0162) 21–31–21

ВИТЕБСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Гребнев Геннадий Иванович —
первый заместитель предсе�
дателя
(8–0212) 20–42–60

ГОМЕЛЬСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Дворник Владимир Андреевич
— председатель
(8–0232) 75–12–37

ГРОДНЕНСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Попов Игорь Андреевич — уп�
равляющий делами
(8–0152) 73–56–44

МИНСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Сиренко Виктор Иванович —
заместитель председателя
(8–017) 500–41–60

МОГИЛЕВСКИЙ ОБЛИСПОЛКОМ
Малашко Валерий Анатолье�
вич — заместитель председа�
теля
(8–0222) 50–18–69

МИНСКИЙ ГОРИСПОЛКОМ
Доморацкий Андрей Владими�
рович — заместитель предсе�
дателя
(8–017) 222–44–44

П р о д о л ж а е т с я
практика проведе�

ния прямых телефон�
ных линий с представителя�
ми руководства регионов. 8
августа с 9.00 до 12.00 гра�
ждане могут задать волную�
щие их вопросы, позвонив
по следующим телефонам:

Власть
на прямой

связи
Диалог рождает
понимание ДОСЛОВНО

Президент
Александр
Лукашенко:
«Нам надо строить
отношения не по
СМИ, а непосред#
ственно изучая об#
становку в стра#
нах, и делать из
этого соответст#
вующие выводы. Я
бы вас попросил,
чтобы вы свои за#
мечания нам выска#
зали. Мы не любим,
когда нас толкают
в спину. Мы никог#
да не согласимся с
тем, когда нам на#
вязывают силой
какую–то волю.
Но мы хорошие уче#
ники. Если вы нам
предложите вари#
анты, которые бу#
дут продвигать на#
шу страну к сувере#
нитету, большей
независимости, ес#
ли вы нам предло#
жите варианты,
которые будут
улучшать жизнь
белорусского наро#
да, мы будем вам
очень благодарны и
немедленно возьмем
их на вооружение».
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Любопытный факт. Три жи�
тельницы одного дома в Речице
подали иски к жилищному по�
требительскому кооперативу,
членами которого являются, и
проиграли их в районном суде. И
даже кассационную жалобу одной
из них оставил без удовлетворения
Гомельский областной суд. Су�
дебные постановления вступили
в силу. И теперь каждой истице
надлежит выплатить ЖСПК
по 1 миллиону 80 тысяч руб�
лей. Это дополнительные
взносы, которые истицы отказались вно�
сить, посчитав их поборами обслуживаю�
щей организации. Но коль проиграли спор,
значит, были не правы? Ситуация, надо
сказать, нерядовая.

90–квартирному кооперативному дому
в Речице, о котором идет речь, 46 лет. Лю�
ди жили себе в нем, не тужили, не задумы�
вались о ремонтах. Даже отчислений на
капитальный ремонт не делали до тех пор,
пока в местный исполком не пошли кося�
ком жалобы жильцов торцевых квартир на
сырость, плесень и грибок. «Кирпичные
стены с двух сторон дома нуждаются в
утеплении» — такие предписания из ис�
полкома стала получать председатель пра�
вления кооператива. Собрала жильцов и

поставила их перед фактом: надо ски�
дываться. Так с 2004 года в жировках
соседей появилась строка отчислений
на капремонт. За счет появившихся
средств с трудом утеплили одну сте�
ну. Деньги накапливались на счете
кооператива, но инфляция их по�
стоянно «поедала». «В 2013 году ре�

шили действовать по–другому:
вложить средства сразу и утеплить
вторую стену», — говорит предсе�
датель ЖСПК Анжелика Воробей.

С каждой квартиры получи�
лось по 90.000 рублей в месяц

в рассрочку на год. Вопрос вынесли на со�
брание. 65 собственников проголосовали
за, 22 — воздержались, 3 высказались про�
тив. Как вы, наверное, уже догадываетесь,
они и подали иски в суд. Это жильцы квар�
тир, расположенных в середине дома, где
нет ни сырости, ни плесени. «Почему мы
должны платить какие–то дополнительные
взносы, раз нас это не касается?» — при�
мерно так рассуждали несогласившиеся,
не понимая, очевидно, что все они нахо�
дятся под одной крышей, которая от сыро�
сти может просто разрушиться.

К счастью, в этом коллективе благора�
зумие восторжествовало, на общем собра�
нии большинством голосов решение было
принято. Но, предположим, если бы в до�

ме текла крыша, заливая три квартиры, а
всех остальных это не касалось и на собра�
нии большинство проголосовало бы про�
тив ремонта, что тогда? «Кошмар и ужас!
— даже не может предположить такого
развития событий Анжелика Воробей. —
Тогда бы дом наш погиб и мы ничего не
смогли бы сделать. Ведь в ЖСПК все реша�
ет общее собрание жильцов».

Все дело в том, что отчисления на кап�
ремонт жильцы этого дома не переводят
на субсчет речицкой коммунальной служ�
бы. И как заметил заместитель председате�
ля Речицкого райисполкома Василий
Близнец, в таком случае «капитальный ре�
монт дома осуществляется самой органи�
зацией застройщиков в соответствии с тех�
ническими нормативными правовыми ак�
тами по решению общего собрания, собра�
ния уполномоченных или правления». То
есть, получается, такие важные вопросы,
касающиеся в том числе и безопасности
граждан, как капитальный ремонт, отданы
на откуп мнению большинства жильцов?
Во всяком случае, по словам начальника
отдела ЖКХ Речицкого райисполкома, в
городе примерно 30 кооперативных домов
самостоятельно распоряжаются средства�
ми на капремонт. Такие дома в титульные
списки на капремонт исполком не включа�
ет. Хотя, думается, это неправильно. Не
правление или общее собрание тут долж�
ны играть решающую роль, а техническое
заключение по результатам комиссионно�
го обследования жилья специалистами. И
если эксперты сказали — да, дому необхо�
дим ремонт, то ЖСПК вправе собраться и

обсудить детали, что, как делать и за ка�
кую цену, но не голосовать по принципу:
кто за или кто против ремонта...

Конечно, исполком в таком случае, если,
как говорится в Жилищном кодексе, орга�
низация застройщиков не обеспечивает дол�
жным образом сохранность и эксплуатацию
жилого дома, может назначить внешнее уп�
равление — уполномоченное лицо. Но в ис�
тории с капремонтом все гораздо сложнее.
Жильцы должны прежде отчислять средст�
ва в общий котел ЖКХ не один год, чтобы
иметь право быть включенными в списки на
капремонт. А что может произойти с
46–летним домом еще через 10 лет? Вопрос.

Скажу откровенно, далеко не случайно
подробно препарировала этот факт. В
стране хватает, образно говоря, «потеряв�
шихся» домов — ведомственных, коопера�
тивных. О некоторых мы даже писали не
раз. Красноречивый пример: дом 20 по
улице Фабричной в деревне Большое Сти�
клево Минского района. С момента строи�
тельства здание находится в ведении Мин�
ской овощной фабрики. Его жильцы пи�
шут в «СБ» жалобы более 10 лет. Постоян�
ные проблемы с канализацией, в ремонте
нуждается кровля, в утеплении — стены.
Между тем из рук вон плохо исполняющая
обязанности по обслуживанию жилья ор�
ганизация не отстранена, хотя и рада бы
передать дом новому управляющему, да
«грехи» не пускают. Пока все не устранит
— никто жилье с накопленным неблаго�
приятным наследством не возьмет.

aelita@sb.by
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Каникулярный ав�
густ для немцев полон
вопросов и треволне�
ний. По причине пос�
ледних тревожных со�
бытий более 80% нем�
цев не мыслят себе от�
пуск в Турции из–за
возросшей террористи�
ческой опасности. Ту�
манно и будущее еврозоны. Чтобы успоко�
ить граждан, нужны позитивные новости,
и такая новость в Германии появилась. С
субботы же электорат неофициально опо�
вещен через журнал «Шпигель», что канц�
лерин Ангела Меркель намеревается бал�
лотироваться в 2017 году на четвертый
срок.

Последнее, в принципе, ожидалось и по�
этому не выглядит сенсацией. В политичес�
ком лагере христианских демократов дру�
гих реальных кандидатур на лидерство нет.
По мнению институтов общественного мне�
ния и экспертов, писала позавчера газета
«Бильд ам зонтаг», авторитет Христиан�
ско–демократического союза (ХДС) «почти
целиком обеспечивается фигурой Мер�

кель». В частности, поли�
толог Юрген Фальтер счи�
тает, что немцы доверяют
канцлерин благодаря ее
сдержанному стилю. В
греческом кризисе имен�
но он добавил ей симпа�
тий.

Подобные достоинст�
ва, включая 67–процент�

ный рейтинг доверия, пока мало примени�
мы в предвыборном плане. До голосования
в бундестаг еще минимум 24 месяца. Сколь�
ко еще воды утечет. Но воскресная пресса
уже торжествовала, объявляя в заголовках,
что партийный блок Меркель «стоит перед
получением абсолютного большинства».
Слов нет, быть может, в 2017 году так и бу�
дет, и христианские демократы повторят
пока единственное в своем роде достиже�
ние времен Конрада Аденауэра. Два года
тому назад у блока «Христианско–демокра�
тический союз/Христианско–социальный
союз» (ХДС/ХСС) это почти получилось: до
абсолютного большинства ему не хватило
лишь пяти мандатов и пришлось кроить ко�
алицию с социал–демократами.

Разрывать ее до конца легислатуры
партнеры не собираются, но потрепать друг
другу нервы в соперничестве за электорат и
по мере приближения 2017 года не преми�
нут. Похоже, это и является актуальной це�
лью пропагандистского возведения Мер�
кель на следующий канцлерский срок и
провозглашения неминуемой победы ее
партии на предстоящих выборах. А момент
представляется подходящим, поскольку со�
циал–демократический соперник находит�
ся в расхлюстанном состоянии. Повторное
в новом столетии участие Социал–демокра�
тической партии Германии (СДПГ) в боль�
шой коалиции с ХДС/ХСС не дает желае�
мых результатов. Рейтинг партии беспер�
спективно застрял на 25%. Соучастие в по�
литике антироссийских санкций немало ос�
лабляет электоральную поддержку.

Лидер социал–демократов Зигмар Габ�
риэль, занимающий в кабинете посты ви�
це–канцлера и министра экономики и энер�
гетики, слывет для части членов спорной
фигурой. Один из членов руководства, пре�
мьер–министр земли Шлезвиг–Гольштейн
Торстен Альбиг, даже поставил вопрос о
том, что «выиграть против этой канцлерин

трудно» и, быть может, необязательно вы�
ставлять кандидата в канцлеры от СДПГ.
Это вызвало несогласие и споры. «Нам не
следует благоговейно замирать перед канц�
лерин», — считает заместитель председате�
ля СДПГ Ральф Штенглер, подчеркивая,
что партия всегда должна стремиться к то�
му, чтобы возглавить правительство.

Посыпая солью раны партнера по боль�
шой коалиции, христианские демократы,
вероятно, приступают и к заблаговремен�
ной подготовке к избирательной кампании,
выбору ее акцентов, отношения к возмож�
ным вариантам сохранения власти. Среди
них может быть и вариант черно–желтой
коалиции, если либералы вернутся в бун�
дестаг. Или блокирования с «зелеными»,
что как эксперимент обкатывается в земле
Гессен. Порой высказываются и предполо�
жения, что Меркель, выиграв в 2017 году
выборы, согласится годом позже занять
пост президента, а канцлерство уступит за�
местителю председателя ХДС, министру
обороны Урсуле фон дер Ляйен, амбиции
которой не вызывают сомнений. Однако
Меркель едва ли из года в год, как сейчас,
уже в седьмой раз тренирует тело и дух на
горных тропах Южного Тироля, чтобы от�
казаться от власти.

Владимир ГРИГОРЬЕВ.

www.ng.ru
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Аэлита СЮЛЬЖИНА.

Помните, как ушлый Остап
Бендер, обнаружив, что живопис�
ная обзорная площадка в горах в
бесплатном доступе, стал взи�
мать с зевак плату «с целью ре�
монта Провала. Чтобы не
слишком проваливался». И
нынче без шопинга состоится
редкий вояж. Прекрасное
ведь дело — тур, из которого
очередная Эллочка–людоедка
привозит из Греции ворох де�
шевых шубок из мексикан�
ского тушкана.

Между этими двумя полюсами турфир�
мы и составляют маршруты, дозируя впе�
чатления духовные и материальные. Прав�
да, не без косяков, причем синхронно обра�
зующихся на территории внутреннего и
внешнего туризма.

Итак, едем с мужем в тур. Города, ранее
знакомые только по книгам да фильмам...
Романтика... Но в один печальный момент я
понимаю, что наша экскурсионная програм�
ма напоминает сетевой маркетинг. Вместо
известных музеев и древних храмов из горо�
да в город предлагаются экскурсии: на сы�
роварню, винокурню, кожевенную фабри�
ку, где, разумеется, производят «все самое

замечательное и вкусное». Продукция на�
стойчиво рекламируется, вот вам скидки
и акции, и люди достают кошельки. А в
свободное время бегают по заботливо
указанным гидами бутикам, кои во всех
странах с одним репертуаром и одними
ценами. Приезжаем в Амстердам — ни
слова про музей Анны Франк, Рейксму�
зеум, «Ночной дозор» Рембрандта и
шедевры Вермеера. Духовное? А идите
к восковому Джонни Деппу в Музей
мадам Тюссо. С «фабрики бриллиан�

тов», представляющей из себя
обычный ювелирный магазин,

мы с мужем просто удрали, единственные
из группы наведав музей Ван Гога, оказав�
шийся рядом. И я увидела–таки знаменитые
«Подсолнухи» и заглянула в желтое пламя
их боли... В Париже вместо часа в какой–то
парфюмерной фирме, где нашу группу
умело обрабатывали очаровательные рус�
скоговорящие продавщицы, я бы тоже схо�
дила хоть в какой–нибудь музей... В Барсе�
лоне гид упорно предлагала сводить всех со
скидкой в аквариум, не упомянув, что ря�
дом музей Пикассо. Неудивительно, что в
конце поездки один молодой человек отве�
тил кому–то по телефону о впечатлениях:
«А я ничего не помню».

Нет, я понимаю, что у туроператоров
свои интересы и договоренности. И кого–то
из туристов вполне устраивал искусствен�
ный мамонт и беготня по бутикам. И еще
понятно, что если хочешь все по своим ин�
тересам — отправляйся в индивидуальный
тур. Но мне кажется, что у туроператоров
по–прежнему о клиентах из постсоветских
стран представление времен девяностых,
когда заморские магазины вгоняли наших
граждан в эйфорию, сотни сортов колбас и
сыров казались фантастикой.

Но времена меняются. Люди меняются.
У нас появились те же гипермаркеты и бу�
тики. Сегодня обычно едут в дорогое путе�
шествие не только для того, чтобы купить
дешевые маечки или плохие, но «эксклю�
зивные» духи. Иное дело, далеко не каждый
знает, что именно стоит посетить, и отдают�
ся на милость экскурсовода. Тот скажет:
«Эти колбасы уникальны». Купят... Так же,
как идут толпой к «Моне Лизе». Зачем же
оглуплять наших туристов, превращая в ко�
шельки на ножках, которым Ван Гог в прин�
ципе не нужен? С другой стороны, туропе�
раторы, которые (наверное же, не бескоры�
стно) предоставляют своих клиентов «на об�
работку» зарубежным производителям, по�
чему–то в отношении зарубежных туристов,

приезжающих к нам, отнюдь не так настой�
чивы в пропаганде отечественной продук�
ции. А между тем нам тоже есть что предло�
жить. Тех, кто приезжает к нам, успешно на�
сыщают пищей духовной — Несвиж, Мир,
Национальный художественный музей и
музей истории Великой Отечественной вой�
ны, «Хатынь», Беловежская пуща... И это
правильно. Но параллельно почему бы гос�
тей не сводить на сыродельню, молочный
комбинат, на ту же «Оливарию», «Комму�
нарку», в мастерские, где шьют одежду из
льна, и предлагать скидки, и рассказывать
об уникальных традициях?.. Тем более наши
производства многим покажутся настоящей
экзотикой. Депардье вот доволен остался... В
конце концов, те, кто купил в Голландии де�
ревянные туфли, а в Испании сыровяленое
мясо, отнюдь не чувствовали себя обману�
тыми — наоборот, приятно привезти из дру�
гой страны что–то с местным колоритом. И
гастрономические туры имеют свою пре�
лесть! Почему за границей нам агрессивно
навязывают свою продукцию, а те, кто при�
езжает к нам, кроме как в Дудутках и сте�
реотипных сувенирных лавках, белорусских
товаров не видят?..

А пока что надеюсь снова попасть в те
города, по которым только скользнули
взглядом, чтобы пройтись по ним неспеш�
но, «с погружением», и увидеть именно то,
что хотела.

rubleuskaja@sb.by
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Людмила РУБЛЕВСКАЯ.

В СТРАНЕ

ВО МНЕ

О шопинге и духовном дайвинге

Моя квартира с краю
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Канцлерин вне конкуренции
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Беларусь — это государство для народа.
Произнесенные Президентом слова стали
для нас привычными, мы их воспринимаем
как лозунг. Они уже в этом качестве доро 
гого стоят, потому что формулируют фи 
лософию нашего государства. Но лозунг
имеет и практический смысл. Для пред 
ставителей власти он служит четким
ориентиром, руководством к действию, для
граждан — критерием, который позволяет
оценить действия любого руководителя. Но
не подлежит сомнению, что все концепту 
альные решения нашего государства послед 
них лет — в экономике, политике, социаль 
ной сфере, области права — дикту 
ются исключительно этим критери 
ем: благом человека, народа. Одно из
важнейших в этом ряду решений —
создание Следственного комитета.
Будучи лишь частью правоохрани 
тельной системы, он одновременно
является ее ключевым, интегрирую 
щим звеном, оказывая влияние на ра 
боту милиции, органов дознания, су 
да, прокуратуры... Здесь тоже ва 
жен глубинный смысл слов, который
иногда теряется от частого их упо 
требления. Правоохранительный ор 
ган — значит охраняющий право. На 
ше право! На жизнь, здоровье, безопа 
сность. Это особо подчеркнул Алек 
сандр Лукашенко, обращаясь к колле 
ктиву Следственного комитета во
время его посещения в июне 2013 го 
да: «Вы всегда должны помнить, что
в ваших руках судьба человека».

Как реализуется это напутст 
вие и требование в повседневной ра 
боте, как отражается в ее резуль 
татах, почему Беларусь вправе гор 
диться созданием нового правоохра 
нительного органа, как вообще соот 
носятся следствие и права человека
— об этом в беседе с корреспонден 
том «СБ» рассказывает председа 
тель Следственного комитета Ва 
лентин ШАЕВ.

— Валентин Петрович, не�
сколько лет прошло с момента на�
чала работы Следственного коми�
тета в новом качестве. Он стал первой
мощной правоохранительной структу�
рой, которая была создана в независи�
мой Беларуси фактически заново: дру�
гие государственные органы достались
нам от СССР и главным образом рефор�
мировались. Как бы вы оценили итоги
этих лет?

— Напомню, что принципиальное ре�
шение об объединении всех следствен�
ных подразделений страны было приня�
то четыре года назад — 2 августа 2011 го�
да на совещании под руководством Пре�
зидента по вопросам совершенствования
системы органов предварительного рас�
следования. Указ № 409 «Об образова�
нии Следственного комитета Республики
Беларусь» Президент подписал 12 сентя�
бря.

Сегодня можно уверенно констати�
ровать, что государству и его гражда�
нам не пришлось сожалеть о создании
такой правоохранительной структуры:
решение было своевременным и вер�
ным. Самое главное: это позволило
усилить, сделать более эффективной
защиту прав и законных интересов
граждан в досудебном уголовном про�
изводстве, дало возможность устра�
нить дублирующие функции правоох�
ранительных органов и оптимизиро�
вать бюджетные расходы... Положи�
тельная динамика показателей следст�
венной работы очередной раз доказы�
вает, что решение о самостоятельном
предварительном следствии было
своевременным и верным.

Но если позволить себе эмоции, то я
бы назвал создание Следственного коми�
тета самым грандиозным государствен�
ным проектом пятилетия. Одновременно
и уникальным: ничего подобного и в та�
кие сжатые сроки в других странах не де�
лалось.

— Напомните, пожалуйста, чем мо�
тивировалось его создание.

— Прежде предварительное рассле�
дование производилось следователями
прокуратуры, органов внутренних дел,
государственной безопасности, финансо�
вых расследований... Все они входили в
структуру соответствующих ведомств.
Но во все времена объективно чувствова�
ли себя особым, самостоятельным субъе�
ктом отношений. Когда–то и я считал се�
бя в первую очередь следователем, а уже
потом работником прокуратуры. Так ду�
мали многие коллеги.

Однако разобщенность не шла на
пользу общему делу: в ведомствах были
различные подходы к практическому
применению уголовного законодательст�
ва. Идея реформ в системе предвари�
тельного расследования ненова. Попытки
создать в Беларуси единый следственный
орган предпринимались дважды, в конце
80–х и 90–х годов. Довести их до конца
не удалось, сработали ведомственные ин�
тересы. Итог — в силу различных обсто�
ятельств проекты «единого предвари�
тельного следствия» так и не были реали�
зованы.

Качество расследования, мягко гово�
ря, оставляло желать лучшего — на это
обращал внимание Президент. Дошло до
того, что две трети оправдательных при�
говоров выносились судами из–за того,
что следователи недобросовестно испол�
няли свои обязанности. Случалась и от�
кровенная фальсификация материалов...
Невиновные, бывало, отправлялись за ре�
шетку, а преступники избегали уголов�
ной ответственности. А это прежде всего
искалеченные судьбы людей! О какой
справедливости закона тогда может идти
речь?

В 2011 году высказывались различные
мнения, в том числе и опасения, начиная

от раздутых штатов, слабой управ�
ляемости на местах, снижения ка�
чества следствия в переходный пе�
риод и многое другое. Но Прези�
дент проявил политическую волю
и решимость: независимому след�
ствию быть! Уже сам факт приня�
тия этого решения дал положитель�
ный эффект...

Были поставлены конкретные
задачи: Следственный комитет
должен с 1 января 2012 года на�
чать функционировать в полном
объеме. Реформирование следст�
венного аппарата — это не цель, а
средство повышения качества его
работы, подчеркнул Глава госу�
дарства. В предельно сжатые сро�
ки, фактически за три месяца бы�
ла проделана колоссальная работа
от создания нормативно–правовой
базы и подбора сотрудников ново�
го ведомства до материально–бы�
товых вопросов.

На решении поставленных за�
дач были сконцентрированы ог�
ромные государственные ресурсы:
интеллектуальные, политические,

финансовые, организационные.
Достаточно сказать, что накануне соз�

дания и в первый год существования ко�
митета было разработано и принято бо�
лее 300 нормативных актов, регулирую�
щих все аспекты нашей работы, включая
и Закон «О Следственном комитете Рес�
публики Беларусь». Представьте, с какой
интенсивностью все делалось... В итоге
без каких–либо тестовых режимов След�
ственный комитет начал работать в пол�
ную силу с 1 января 2012 года. Причем
сразу же своеобразной проверкой на наш
профессионализм было раскрытие убий�
ства Юлии Ляшук, совершенное в ночь
накануне.

Опасения относительно снижения ка�
чества работы следствия в переходный
период были развенчаны.

— Но существуют разные модели ор�
ганизации следственного дела: почему
избрана именно такая?

— Опыт других стран изучался. Но во
многом Беларусь была первой. Не вдава�
ясь в детали, скажу, что в Казахстане пы�
тались создать новую модель организа�
ции расследования преступлений. Но пи�
лотный проект приостановлен в 2013 го�
ду. В Армении делаются шаги к созда�
нию единого независимого следствия: в
2014 году издан соответствующий закон.
Но там еще предстоит решить немало
проблем, в частности, относительно вза�
имодействия правоохранительных орга�
нов. В большинстве стран на постсовет�
ском пространстве даже не пробовали
провести подобную реформу.

Полезным оказался опыт России, где
с 2007 года действовал Следственный ко�
митет при прокуратуре. Но практика по�
казала необходимость более четкого раз�
граничения функций прокурорского
надзора и предварительного следствия.
Поэтому был создан Следственный коми�

тет как самостоятельный, подчиненный
Президенту федеральный орган.

К слову, нашими коллегами из Рос�
сии возбуждается и расследуется около
10% от всех уголовных дел. Основную
следственную нагрузку, как и прежде,
несет МВД России. Здесь хотелось бы от�
метить, что Следственным комитетом Бе�
ларуси расследуется 99,9% от всего ко�
личества уголовных дел в стране. Осталь�
ные приходятся на Комитет госбезопас�
ности.

— Всех, кто приезжает в нашу стра�
ну, удивляют порядок и безопасность.
Эти впечатления можно свести к одной
фразе: «У вас повсюду можно спокойно
гулять днем и ночью!» В этом есть заслу�
га Следственного комитета?

— Замечу, что примерно до 2005 года
наблюдался рост уровня преступности, а
с 2006–го мы каждый год фиксируем
уменьшение количества преступлений.
Хотя самое значительное падение про�
изошло именно в 2012 году — на 22,7
процента!

Это лишь доказывает, что для защиты
граждан, их прав и законных интересов
принимаются системные, выверенные во
времени и целенаправленные меры. Они
дают плоды. Снижение уровня преступ�
ности или сокращение количества
убийств нельзя отнести к заслугам како�
го–то одного органа. В целом же сниже�
ние преступности — итог комплексной
работы всей правоохранительной систе�
мы на протяжении многих лет, причем
работы слаженной, выстроенной на высо�
ком уровне взаимодействия. Понимая из�
нутри, как выстраивается это взаимодей�
ствие, могу сказать, что роль Следствен�
ного комитета значительна. Это серьез�
ный шаг в развитии государства и обще�
ства, который повлек в том числе укреп�
ление законности и правопорядка. Повто�
рю: это уникальный и успешный проект.

— Вы говорили ранее о результатив�
ности, есть что–то показательное?

— Говорить о показательности не сов�
сем верно, есть положительная динами�
ка, и она весьма убедительна. Принятые
Следственным комитетом организацион�
но–практические меры оказали положи�
тельное влияние и на качество предвари�
тельного расследования, что в свою оче�
редь повлияло на повышение раскрывае�
мости преступлений (сейчас это почти
70%, что на 10% больше в сравнении с
аналогичным периодом 2011 года), а так�
же на снижение в целом уровня преступ�
ности в стране. К примеру, если брать
раскрываемость по убийствам, то мы
приближаемся к стопроцентной раскры�
ваемости — в настоящее время данный
показатель составляет 97,5% и является
одним из лучших показателей в странах
Европы. Такая же ситуация и по тяжким
телесным, в том числе повлекшим
смерть, и по изнасилованиям.

Если проводить аналогию с показате�
лем раскрываемости в странах Западной
Европы, то у нас в стране он выше в сре�
днем на 15%.

●● Актуальное интервью

Следственный комитет —
уникальный
государственный

проект
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Обеспечение принципа неотвратимо�
сти наказания вкупе с повышением каче�
ства расследования позволило сократить
количество преступников, находящихся в
розыске, лиц, пропавших без вести. Что
касается неопознанных трупов, то усили�
ями следователей и их остаток на данный
момент удалось уменьшить более чем на
12% по сравнению с 2011 годом.

Если говорить о разыскиваемых пре�
ступниках, то их число сократилось почти
на четверть в сравнении с 2011 годом. По
моему мнению, своевременно пойманный
преступник — это уже колоссальный про�
филактический фактор. Отмечу, что сле�
дователю поручено осуществлять профи�
лактику в рамках уголовно–процессуаль�
ного закона, выяснять причины и условия
совершения преступлений, вносить пред�
ставления об их устранении. Ведь практи�
ка показывает, что фактически работа
следователя направлена на то, чтобы про�
филактировать преступления.

Судите сами: вызвали, предположим,
соседа по дому на допрос в качестве по�
дозреваемого, уже вот он повод задумать�
ся у его окружающих, что преступления
всегда раскрываются, вот он налицо ре�
зультат противоправной деятельности —
поймают и накажут по строгости закона.
А если приехали обыск проводить... а че�
рез некоторое время осудили человека,
то, по моему мнению, это уже профилак�
тический стресс для всей улицы. По край�
ней мере, многие задумаются о том, что
за совершением преступления всегда пос�
ледует наказание.

Говоря о динамике повышения каче�
ства расследования, нельзя не сказать и
про реальную возмещаемость ущерба в
ходе следствия. Она выросла практически
на 10%. Сама цифра может быть и не со�
всем показательна, но отдельно для каж�
дого потерпевшего и государства в целом
важна. Ведь, обращаясь к нам за помо�
щью, потерпевший в том числе желает
получить компенсацию от преступных
действий, в которых он стал жертвой. А
гарантом возврата, по сути, является и
арестованное имущество преступников, а
это примерно 125% от общей суммы при�
чиненного ущерба.

Время — важный фактор в расследо�
вании уголовных дел, понимая это, мы
стремимся к сокращению сроков рассле�
дования, сохраняя при этом качество. Воз�
никает вопрос: почему это важно? Посмо�
трим на эту ситуацию глазами потерпев�
шего и подследственного. Для первого —
это прежде всего связано с тем, что, чем
быстрее расследовано уголовное дело, тем
быстрее будет установлена виновность
конкретных лиц и соответственно будут
приняты меры к возмещению причинен�
ного ему ущерба. И, самое главное, быст�
рее будут восстановлены его законные
права. Для второго — ожидание решения
по уголовному делу более эмоционально
сложный период как для самого обвиняе�
мого, так и для его близких. Не секрет, что
в такой период у людей могут возникать
проблемы как на работе, так и в быту. Об�
щественность не преминет воспользовать�
ся возможностью лишний раз посудачить
с обвинительным уклоном в адрес челове�
ка, находящегося под следствием. Реше�
ние по делу все–таки вносит определен�
ную ясность в его дальнейшую судьбу.

Что касается повышения оперативно�
сти в расследовании, то за первое полуго�
дие 2015 года количество уголовных дел,
расследованных в срок до одного месяца,
в два раза превышает показатели всего
2011 года. Уже сейчас в такой срок мы за�
канчиваем около 40% от общего количе�
ства уголовных дел.

Немаловажно отметить, что ужесточе�
ние требований к качеству следствия и
взвешенный подход к оценке доказа�
тельств позволили сократить количество
уголовных дел, которые прокуроры воз�
вращали для дополнительного предвари�
тельного следствия. В 2011 году их было
917, в 2014 — 216 — уменьшение факти�
чески в четыре раза. Наша приоритетная
задача — свести к минимуму такие фак�
ты. Если же брать оправдательные приго�
воры, то только в 2011 году судами таких
решений было вынесено в отношении 333
человек, а за все время существования
Следственного комитета в отношении 98
человек. Сокращение в разы...

Роль Следственного комитета в защи�
те прав граждан и их законных интересов
отражается и в количестве возвращенных

органам дознания материалов доследст�
венных проверок, которые передавались
нам для возбуждения уголовных дел.
Здесь мы придерживаемся принципа: ни
один гражданин не может быть привле�
чен к уголовной ответственности при от�
сутствии достаточных доказательств!
Следователями в разный период времени
в связи с отсутствием достаточных дан�
ных, указывающих на признаки преступ�
ления, возвращалось до четверти таких
материалов, а в некоторые структуры
почти половина. А если говорить в целом,
с начала работы Следственным комите�
том в органы дознания было возвращено
более 35 тысяч материалов!!!

Известно, что не только следствен�
ным органам законодательство позволяет
возбуждать уголовные дела, но для рас�
следования они все равно поступают к
нам. Так вот, к слову, в 2012 году более
чем по 50% таких дел мы прекратили
уголовное преследование граждан по ре�
абилитирующим основаниям, то есть в
связи с отсутствием состава преступле�
ния. Формальное возбуждение уголовно�
го дела — далеко не достижение и тем
более не показатель качества работы того
или иного подразделения правоохрани�
тельной системы страны.

— В начале интервью
вы подчеркнули, что рабо�
та следователя по установ�
лению причин и условий,
способствовавших соверше�
нию преступлений, и при�
нятие мер по их устране�
нию — это в том числе про�
филактика преступлений.
Если можно поподробнее?

— Все верно, следовате�
лю законом прямо поруче�
но выяснять причины и ус�
ловия совершения преступ�
лений и вносить представ�
ления об их устранении. В
первом полугодии предста�
вления об устранении нару�
шений закона, причин и ус�
ловий, способствовавших
совершению преступлений,
внесены нами в различные
органы и организации по
каждому третьему рассле�
дуемому делу. При этом бо�
лее 3.500 представлений
следователи довели лично,
к примеру, на общих собра�
ниях коллективов, совеща�
ниях в организациях, засе�
даниях исполкомов. В це�
лом за время своего сущест�
вования Следственный ко�
митет направил более 122
тысяч представлений. По
результатам их рассмотре�
ния по требованию следст�
вия приняты меры реагиро�
вания в отношении 9.384
должностных лиц, более
500 освобождены от долж�
ностей. По выявляемым при
расследовании уголовных
дел негативным фактам,
приобретающим масштабы
негативных тенденций, пра�
ктикуем и направление
обобщенной информации
по таким проблемным вопросам в органы
власти. К примеру, в июне — июле напра�
влены два информационных письма в
Правительство нашей страны — о незаме�
длительном принятии мер по обеспече�
нию безопасной эксплуатации детского
игрового оборудования и по обеспечению
безопасности детей на объектах развлека�
тельной инфраструктуры. Анализируя
уголовные дела о мошенничествах, толь�
ко в январе 2015 года направлены обоб�
щенные письма в Национальный банк,
Министерство по налогам и сборам, Гене�
ральную прокуратуру...

— Я знаю, что ведомство активно уча�
ствует и в нормотворческой деятельно�
сти.

— Мы уже упоминали, что, расследуя
уголовные дела, следователи нередко вы�
являют пробелы в законодательстве.
Один из таких примеров: при расследова�
нии дела о суррогатном материнстве мы
установили неэффективность контроля
за процессом осуществления суррогатно�
го материнства. Подготовлен ряд предло�
жений, которые направлены в адрес на�
шего Правительства.

Являясь одним из самых молодых пра�
воохранительных ведомств, Следствен�
ный комитет сделал довольно существен�
ные шаги и в законотворческой деятель�
ности. Наши законодательные инициати�
вы находят свое отражение в принимае�
мых нормативных правовых актах. Неко�
торые предложения вошли в недавно под�
писанный Главой государства Закон «О
борьбе с коррупцией». В Декрете Прези�
дента № 6 «О неотложных мерах по про�
тиводействию незаконному обороту нар�
котиков» прописаны меры по ужесточе�
нию ответственности за сбыт и употреб�
ление наркотиков, это в том числе сниже�
ние возраста наступления уголовной от�
ветственности за незаконные действия,
связанные со сбытом наркотиков, с 16 до
14 лет. Смело можно назвать новшеством
в национальном уголовно–процессуаль�
ном законодательстве институт досудеб�
ного соглашения со следствием. Это сво�
его рода договоренность между следова�
телем и преступником: при согласии сот�
рудничать и предоставлять органам уго�
ловного преследования значимую инфор�
мацию ему гарантируется снижение мак�

симально возмож�
ного срока наказа�
ния.

— Можно ли со�
поставить общую
численность следо�
вателей до создания

комитета и сейчас?
— Их стало меньше

на четверть. При фор�
мировании штата была проведе�
на принципиальная аттестация
следователей на соответствие за�
нимаемой должности. В основу
отбора лег в первую очередь
уровень профессионализма.
Уже через год на основе деталь�
ного анализа состояния дел в
подразделениях Следственного
комитета и с учетом уровня слу�
жебной нагрузки на сотрудни�
ков были проведены организаци�
онно–штатные мероприятия в 37
районных, городских отделах.
Некоторые из которых были ре�
организованы в межрайонные и
объединенные городские отделы
(Витебск, Гомель, Барановичи,
Брест, Пинск, Орша, Бобруйск,
Гродно, Могилев, Полоцк). Это
позволило им дислоцироваться
на одних площадях и соответст�
венно экономить на обслужива�
нии зданий, пересмотреть коли�
чество обслуживающего персо�
нала, используемой автотехни�
ки... Сокращено 16 районных от�
делов. Это позволило оптимизи�
ровать нашу структуру, сохра�
нив при этом квалифицирован�
ный кадровый потенциал, а так�
же высвободить 70 единиц штат�
ной численности в центральном
аппарате Следственного комите�
та, управлениях Следственного
комитета по областям и г. Мин�
ску, районных, городских, рай�
онных в городах отделах Следст�
венного комитета.

В ближайшее время плани�
руется сократить примерно 120

штатных единиц преимущественно руко�
водящего состава и тыловых служб. Такое
реформирование приводит не только к
сокращению должностей, но и к умень�
шению расходов на финансирование те�
кущей деятельности.

Тем самым повышая качество, а также
сам подход к расследованию уголовных
дел, мы смогли не только оптимизировать
штат сотрудников, но также и сэконо�
мить немалое количество бюджетных
средств, которые, в свою очередь, были
направлены на другие социальные про�
граммы в стране.

— В любой работе играет роль челове�
ческий фактор и остается риск профес�
сиональной ошибки. Как вы убедите под�
следственного или потерпевшего, что в
их деле такая ошибка не будет допуще�
на? В какой мере вообще работа следова�
теля индивидуальна? Или коллективна?
Есть кому его поправить?

— Вас, да и, наверное, многих читате�
лей, интересует вопрос, касающийся кор�
рупционных проявлений в наших рядах?!
Моя позиция по данному вопросу была и
будет принципиальной — жесткое и пол�

ное искоренение. В прошлом году лично
мной были возбуждены уголовные дела в
отношении подчиненных, которые ради
мимолетной наживы поставили на чашу
весов такие слова, как «закон», «справед�
ливость», «Отечество». Некоторые из них
уже осуждены...

Отвечая на сам вопрос, могу сказать,
что действующая в комитете система ра�
ботает на упреждение, чтобы возмож�
ность ошибки исключить. Действуем в
зависимости от обстоятельств. Если это
молодой следователь, то у него есть бо�
лее зрелый наставник. Опытному сот�
руднику поручаются наиболее сложные,
многоэпизодные уголовные дела. При
необходимости создаются следственные
группы. Существует и так называемый
внутренний контроль (такой контроль
называется процессуальным). Сотрудни�
ки таких подразделений занимаются ор�
ганизацией и контролем хода расследо�
вания и наделены полномочиями отме�
нять неверно принятые по уголовным
делам решения. Независимое следствие
— не значит бесконтрольное. Прокура�
тура играет свою надзорную роль. Позже
суд принимает окончательное решение о
виновности человека.

— Расскажите о международном сот�
рудничестве вашего ведомства.

— На международной арене нас уже
знают как надежного и компетентного
партнера, способного оперативно и ка�
чественно оказать правовую помощь в
сфере противодействия преступности.
Удалось наладить конструктивное взаи�
модействие не только с правоохрани�
тельными органами государств — участ�
ников СНГ — Следственным комитетом
Российской Федерации, Следственным
департаментом МВД России, МВД Казах�
стана, но и нашими коллегами из других
государств. Не так давно состоялась ра�
бочая встреча с представителями Феде�
рального ведомства криминальной поли�
ции ФРГ, есть уже определенные догово�
ренности о взаимной правовой помощи с
Пакистаном. Профессионализм наших
сотрудников за успешное противодейст�
вие транснациональной киберпреступ�
ности признан и мировым финансовым
сообществом. Компания Visa высоко
оценила раскрытие ряда преступлений в
сфере платежных карт, которые совер�
шались в том числе и за пределами на�
шей страны.

В 2014 году оказана правовая помощь
правоохранительным органам 16 госу�
дарств. Сами мы обращались с просьбами
в 61 страну. Направляли материалы о вы�
даче 186 обвиняемых, задержанных за
пределами Беларуси.

Наши сотрудники в составе белорус�
ских делегаций участвуют в различных
зарубежных конференциях, форумах,
консультациях по широкому спектру воп�
росов правоохранительной тематики,
будь то киберпреступность, противодей�
ствие торговле людьми, противодействие
легализации доходов, полученных пре�
ступным путем.

— А где готовят будущих следовате�
лей?

— Нынешние сотрудники — это глав�
ным образом те же следователи, которые
служили в органах внутренних дел, гос�
безопасности, финансовых расследова�
ний, прокуратуры. Они знают свою рабо�
ту, это профессионалы. Новую смену мы
еще полностью не вырастили, над этим
работаем. В том числе готовим будущих
следователей на базе Академии МВД.
Принимаем на службу выпускников юри�
дических специальностей наших вузов. К
слову, в Академии при Президенте в 2013
— 2014 учебном году для нашего ведом�
ства была открыта новая специальность
по переподготовке.

Виктор ПОНОМАРЕВ.
ponomarev@sb.by

Послесловие
В заключение разговора руководитель

ведомства генерал–майор юстиции Ва�
лентин Шаев подчеркнул: «Говоря о резуль
татах нашей деятельности, могу отме
тить, что требование Главы государства о
том, что в работе Следственного комитета
приоритетными должны быть соблюдение
требований закона, защита интересов граж
дан и государства, чтобы ни один невиновный
человек не был арестован и осужден, а пре
ступления быстро, профессионально раскры
вались и расследовались, мы с неуклонной
твердостью проводим в жизнь».

ОТ АВТОРА
По поводу созда�
ния Следственного
комитета Республи�
ки Беларусь было
много разговоров,
мнений, суждений,
точек зрения. Итог
один — волевое реше�
ние Главы государства
о создании самостоя�
тельного ведомства
предварительного рас�
следования и его реа�
лизация по своей сути
являются значительным
качественным проры�
вом в развитии право�
вой системы Республи�
ки Беларусь.
Как результат, ради�
кально повышен уро�
вень предварительного
расследования, защи�
ты прав и свобод граж�
дан, интересов лично�
сти, общества и госу�
дарства.
Задачи, которые им
предстоит решать,
сформулировал Алек�
сандр Лукашенко пе�
ред вручением коми�
тету знамени: «Жизнь
и здоровье людей у нас
провозглашены высши�
ми ценностями. Это
основа основ нацио�
нальной безопасности.
И главенствующая
роль в выполнении этой
задачи отводится пра�
воохранительному
блоку. Для повышения
его эффективности бы�
ло принято решение о
создании единого неза�
висимого органа пред�
варительного рассле�
дования — Следствен�
ного комитета».
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Август принес пекло
В ночь на понедельник Минск начал задыхаться. Запах гари в

столицу принес юго–восточный ветер. В Осиповичском районе к
этому времени вот уже сутки на площади более 40 гектаров бу'
шевали два сильнейших лесных пожара.

Спасателям пришлось оказывать поддержку с воздуха. Для
ликвидации огня в небо подняли три вертолета. От лесхозов же
в борьбе с пожаром были задействованы 137 человек и 13 еди'
ниц техники. Консультант управления лесного хозяйства Мини'
стерства лесного хозяйства Александр Угрин ситуацию на утро
понедельника описывал так: «Огонь локализован, идет дотуши'
вание, пожар не распространяется. Местность болотистая, труд'
нодоступная. Обыкновенной пожарной технике не пробраться.
Задействованы бульдозеры и вездеход. Причины возгорания?
Места там ягодные...»

Уже известно, что первыми на себе последствия разбушевав'
шейся стихии ощутили автомобилисты. Ранним воскресным ут'
ром на окутанном дымовой завесой трехкилометровом участке
трассы Минск — Гомель в районе поселка Татарка за один час в
ДТП попали 33 автомобиля. Магистраль на некоторое время
пришлось перекрыть, транспортный поток пустить в объезд.

— Было зарегистрировано 12 ДТП с материальным ущербом,
где транспортные средства получили механические поврежде'
ния. Еще в двух дорожно–транспортных происшествиях постра'
дали два человека, — кратко описывают ситуацию в ГАИ УВД
Могилевского облисполкома.

Скажем, в автомобиле «Фольксваген», столкнувшемся с гру'
зовым «Ивеко», оказался заблокированным водитель. Его сот'
рудники МЧС вызволяли при помощи гидравлического аварий'
но–спасательного инструмента...

Синоптики тем временем предупреждают: температура на
этой неделе будет только повышаться. В первой декаде она бу'
дет на 3 — 5 градусов выше климатической нормы. Начальник
службы гидрометеорологических прогнозов Республиканского
гидрометеоцентра Дмитрий Рябов замечает: «Дождей в ближай'
шее время ожидается крайне мало и лишь в отдельных районах.
Во вторник на юго–западе страны термометры покажут до 33
градусов. В выходные — до 36. Высокая пожароопасность! Что
касается Минска, то южные ветра сохранятся, а осадков не бу'
дет. Поэтому запах гари не исчезнет, обстановка будет доволь'
но–таки сложная».

Медики в связи с этим напоминают: на таком фоне возмож'
но обострение заболеваний, в том числе бронхолегочной систе'
мы, прежде всего у детей.

Дмитрий УМПИРОВИЧ.
deu@sb.by

Не разминулись с деревом
В минувшие выходные на Витебщине произошел всплеск

происшествий с участием различных транспортных средств.
Двоих пассажиров микроавтобуса «Фольксваген–Транспортер»,
водитель которого ночью не справился с управлением и перевер'
нулся в кювет у деревни Ловцы Глубокского района, пришлось
освобождать спасателям. После этого пострадавших госпитали'
зировали в Глубокскую ЦРБ. Еще одной из тех, кто не справился
с управлением на шоссе, оказалась 65–летняя пенсионерка. Ее
БМВ Х5 в трех километрах от Браслава врезался в дерево. И там,
чтобы высвободить водителя из покореженного авто, понадоби'
лась помощь бойцов МЧС со специальным инструментом. С пе'
реломами руки, ноги и закрытой черепно–мозговой травмой во'
дителя передали бригаде «скорой». Одно из ДТП на дорогах об'
ласти завершилось летальным исходом. В деревне Азино Полоц'
кого района погиб мотоциклист, врезавшийся в дерево.

Сергей ГОЛЕСНИК.
svg–vt@mail.ru

Деньгам место в кошельке
Не оставляйте деньги в предъявляемых таможне доку'

ментах, заранее предупреждал Государственный таможен'
ный комитет. Потому что с 23 июля таможне дано право
штрафовать за подобную «забывчивость». Не все вняли. За
10 дней действия новых правил сотрудники Брестской та'
можни оштрафовали уже семерых.

Пресс–секретарь Брестской таможни Андрей Дубинко
говорит, что, несмотря на разъяснения, иные проявили нев'
нимательность:

— За действия, направленные на подстрекательство дол'
жностных лиц к нарушению законодательства, Брестской
таможней составлены протоколы и привлечены к админист'
ративной ответственности 7 граждан. Они передали сотруд'
никам таможни документы с деньгами.

Первый случай — в пункте пропуска «Песчатка» на бе'
лорусско–польской границе. 44–летний гражданин Герма'
нии представил таможенную декларацию и паспорт, в кото'

ром оказались 10 евро.
Подобное было в пунктах пропуска «Козловичи», «Брест» и

«Мокраны». «Забывали» доллары, евро, российские рубли. Жи'
телей нашей страны среди оштрафованных нет. Заплатить при'
шлось гражданам Германии, Молдовы, Украины и России. По
минимуму. Но они предупреждены, что в следующий раз за по'
добную «забывчивость» придется раскошелиться. Максимальная
сумма штрафа — 15 миллионов рублей.

Валентина КОЗЛОВИЧ.
valentinak3@mail.ru

Из–за семейного скандала
посадили самолет

Собравшаяся в Испанию белорусская семья так и не долетела
до места назначения: из–за пьяной драки между супругами эки'
пажу самолета пришлось развернуть его обратно. Летела чета са'
молетом Ryanair из Каунаса в Аликанте, однако уже на границе
с Польшей из–за нешуточного конфликта, который угрожал
всем пассажирам, было принято решение лететь обратно. По
словам дежурного работника госпредприятия «Аэропорты

Литвы», самолету пришлось сделать несколько кругов над
населенными пунктами Кулаутува и Раудондварис и изба'
виться от лишнего топлива.

Позже представитель службы охраны госграницы Лит'
вы Рокас Пукинскас подтвердил, что скандал в самолете
разгорелся между пьяными членами семьи из Беларуси.
Муж с женой выпили лишнего и стали ругаться. Кстати,
как рассказали пограничники, из самолета высадили не
только 37–летнего мужчину и его 26–летнюю супругу с ма'
лолетними детьми, но и одного литовца. После чего само'
лет дозаправили, и он вылетел вновь. А вот нарушителей
передали полиции. Выяснилось, что женщина была изряд'
но подшофе: алкоголя в ее крови обнаружили 2,64 промил'
ле, у ее мужа — 0,77...

Заместитель директора администрации гражданской
авиации Литвы Альвидас Шумскас отмечает, что такой ин'
цидент — событие исключительное, он не припомнит ниче'
го подобного. И хотя разбушевавшихся пассажиров нередко
приходится передавать в руки правоохранительных органов,
обычно это делают при приземлении в месте назначения. 

Анна ОСОКИНА.
osokina.sb@mail.ru

Рецидив особой жестокости
Прокуратура Гомельской области направила в суд уголовное

дело об убийстве и разбое, совершенных летом 2011 года в Вет'
ковском районе. В преступлениях обвиняется рецидивист Алек'
сандр Б., который несколько лет находился в бегах, был задержан
в России, а ныне этапирован в Беларусь, чтобы здесь ответить по
закону.

Биография 49–летнего обвиняемого — сплошной крими'
нал. Уроженец Ветковского района в 90–х совершил убийство,
изнасилование, разбой, грабеж. Назначенные 15 лет отсидел. А
когда освободился в 2008 году, подался в Украину к подруге
по переписке, которая стала его женой. Вскоре там получил
гражданство. Однако, совершив грабеж, вместе с супругой бе'
жал в родной Ветковский район. А здесь уже учинил воору'
женный разбой, застрелив человека. Подробности рассказыва'
ет прокурор отдела Гомельской областной прокуратуры Евге'
ний Шершнев:

— 3 июня 2011 года у деревни Передовец пара молодых лю'
дей остановилась на автомобиле возле магазина. Водитель отпра'
вился за покупками, а его знакомая осталась в машине. В это вре'
мя возле авто появился обвиняемый вместе с женой. В руках у не'
го было охотничье ружье. Для того чтобы заставить пассажирку
выйти из салона, он выстрелил в машину. Напуганная женщина
подчинилась, после чего была поставлена на колени. Все, что у
нее было ценного — деньги, цепочка, обвиняемый забрал. И тут
из магазина вышел водитель. Увидев беспредел, попытался выхва'
тить ружье. Александр Б., оттолкнув парня, выстрелил в него.
23–летний молодой человек погиб.

После этого криминальный дуэт рванул в Россию. Оба были
объявлены в розыск. Спустя три месяца беглец попал в поле зре'
ния полицейского в одной из деревень Архангельской области.
На требование предъявить документы напал на стража порядка,
завладев табельным оружием. Через сутки его нашли на болотах.
В России за это преступление Б. приговорили к 4,5 года лишения
свободы в ИК общего режима. Однако часть срока он провел в
Украине, куда был этапирован по делу о грабеже. После чего Б.
вернулся в Россию. Теперь же оттуда доставлен в Беларусь, где в
ближайшее время его ждет судебный процесс по обвинению в
убийстве и разбое.

Виолетта ДРАЛЮК.
dralukk73@mail.ru

Прямые телефонные линии в регионах
доказывают эффективность нового
формата работы местной власти 
с населением. За более чем полгода 
их действия на местах сняты многие
волнующие людей проблемы — 
от торгового обслуживания 
до благоустройства. За телефонным
диалогом в райисполкомах в минувшую
субботу наблюдали корреспонденты
«СБ».

В
Дубровно «прямую ли'

нию» провел первый за'
меститель председателя
райисполкома Олег Лын'
дин. Основные проблемы,

с которыми обратились к нему
местные жители, касались
обеспечения водой и невыпла'
ты зарплаты. Острый сигнал
поступил от родственницы
работника сельскохозяйствен'
ного предприятия «Перво'

майское». Она волновалась за брата, который
якобы не получил зарплату за май. Однако,
по словам Олега Лындина, который также яв'
ляется руководителем райсельхозпрода, при'
читающиеся работникам деньги за май сель'
хозпредприятия выплатили полностью:

— По майской зарплате вопрос закрыт. Хо)
тя проблема, не отрицаю, существует. К сожа)
лению, возникает она не по нашей вине. Перера)
ботчики мяса и молока задолжали хозяйствам
Дубровенского района за сырье около 20 миллиар)
дов рублей. Одно ООО «Восток–Чирино» молока
сдало на 3,5 миллиарда рублей, но денег этих не
видело. Если с нами рассчитаются, не будет
проблем ни с выплатой зарплаты, ни с приобре)
тением горючего для уборочной кампании. Уро)
жайность у нас, к слову, в этом году благодаря
соблюдению технологии возделывания зерновых
самая высокая на Витебщине — 37 центнеров с
гектара.

В
Пинске с проблемами

местных жителей на про'
тяжении трех часов зна'
комился председатель го'
родского Совета депута'

тов Александр Гордич. На
«прямую линию» поступили
всего четыре вопроса: сказыва'
ется дачный сезон и период от'
пусков. Однако общение полу'
чилось весьма плодотворным.

Первым дозвонился жи'
тель Пинска Николай Потапчук. Он обратил
внимание председателя горсовета на состоя'
ние проезда и двора у домов по улице Цент'
ральной. Здесь образовалось довольно мно'
го ямок, а на площадке среди домов не хва'
тает лавочек для отдыха. Александр Гордич
уверил пинчанина, что вопрос решат в тече'
ние августа. Этим займется ЖЭС, ответст'
венный за Центральную улицу, а замести'
тель председателя проконтролирует выпол'
нение поручения.

Молодая мама Алина Ивашевич из нового
микрорайона Радужный поинтересовалась
дальнейшей судьбой пустыря в районе недав'
но открытой Академии футбола. Председа'
тель горсовета объяснил, что эта земля предо'
ставлена инвестору и здесь в скором времени
появится обустроенная зона отдыха для роди'
телей с разновозрастными детьми. При ее
строительстве намерены использовать изра'
ильский опыт: площадка будет иметь защит'
ное покрытие и безопасные для детей малые
архитектурные формы. Сейчас проект нахо'
дится на стадии разработки проектно–смет'
ной документации.

Подводя итоги общения с жителями Пин'
ска, Александр Гордич отметил, что «прямые
линии» не теряют актуальности:

— Видим, что вопросы в сфере благоустрой)
ства, трудоустройства и ЖКХ остаются. И
всем им необходимо уделять внимание. Нет сом)
нений, что все сегодняшние проблемы будут ре)
шены. Необходимые поручения уже даны, и ра)
бота начнется в самое ближайшее время.

Сергей ГОЛЕСНИК.
svg–vt@mail.ru

Артем КИРЬЯНОВ.
artem.kirjanov@gmail.com

Фото авторов.

Олег 
Лындин.

Александр 
Гордич.

В решении
проблем 
нет сомнений
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ПОСТУПИЛО ЗАЯВЛЕНИЕ...
● В суд Верхнедвинского района поступило заявление прокурора
Верхнедвинского района об объявлении умершим гражданина
Сергея Эдвардовича Саковича 19.09.1972 года рождения, уроженца
д. Бигосово Верхнедвинского района Витебской области,
гражданина Республики Беларусь, последнее известное место
жительства: Витебская область, Верхнедвинский район, 
д. Бигосово, ул. Молодежная, д. 2, кв. 94. Просьба ко всем гражданам
и юридическим лицам, имеющим сведения о С.Э.Саковиче,
сообщить их в течение двух месяцев с момента публикации данного
объявления суду Верхнедвинского района по адресу: Витебская
область, г. Верхнедвинск, ул. Советская, 189 либо по телефону
(8–02151) 5–74–38.
● В суд Мозырского района поступило заявление о признании
Александра Александровича Паращенко 10 февраля 1978 года
рождения, уроженца г. Мозыря, безвестно отсутствующим.
Последнее известное место пребывания: г. Мозырь, 
ул. Притыцкого, д. 20, корп. 1, кв. 52. Суд Мозырского района
обращается с просьбой ко всем гражданам и юридическим лицам,
имеющим сведения об А.А.Паращенко, 10 февраля 1978 года
рождения, уроженце г. Мозыря Гомельской области Республики
Беларусь, сообщить их суду в течение двух месяцев с момента
публикации.
● В суд Копыльского района Минской области поступило
заявление об объявлении умершим Александра Владимировича
Макарчука 10 августа 1959 года рождения, уроженца аг. Ванелевичи
Копыльского района Минской области, последнее известное место
жительства: г. Усинск Республики Коми Российской Федерации.
Просьба ко всем гражданам и юридическим лицам, имеющим
какие–либо сведения об А.В.Макарчуке, сообщить их суду
Копыльского района Минской области (г. Копыль, ул. Я.Купалы, д. 7)
в течение двух месяцев со дня публикации объявления.
● В суд Быховского района Могилевской области поступило
заявление об объявлении умершим гражданина Дмитрия
Васильевича Федосова 5 июня 1985 года рождения, уроженца 
г. Могилева. Последнее известное место жительства и место
пребывания Д.В.Федосова: г. Могилев, ул. Орловского, д. 12, 
кв. 13. Просьба ко всем гражданам и юридическим лицам, имеющим
сведения о гражданине Д.В.Федосове, сообщить их суду Быховского
района Могилевской области в течение двух месяцев со дня
публикации.

✔ Куплю лодку «Казанка». Тел.
(8–029) 178–09–56.
✔ Куплю: запчасти к а/м ГАЗ–21
«Волга», автомобиль до 1970 гоC
да выпуска. Тел. (8–029)
379–68–45.
✔ Куплю любое авто. Деньги
сразу. Тел. (8–029) 791–82–10.
✔ Куплю: старые значки, хромоC
вые сапоги, фуражку, ремень,
шлем, бинокль. Тел. (8–044)
462–43–50.

✔ Продаю кунг на колесах. РазC
мер 4х2,4 м, высота 1,8 м. Тел.
(8–033) 904–19–25. 16 млн. бел.
руб.

✔ Мотоблоки, мини–тракторы и
двигатели к ним. Ремонт, запC
части, продажа и доставка по
РБ. Выезд. Гарантия. г. Минск,
ул. Некрасова, 47. Тел.: (8–017)
286–79–84, (8–029) 674–16–74.
ЧП «Мотоблок–мастер». УНП
190871291

Прийти на работу, отстоять
смену у станка, вернуться до/
мой живым и невредимым.
Простые вещи, которые, каза/
лось бы, подразумеваются сами
собой. Ибо всякое производство
— это не территория боевых со/
бытий, а повседневный труд,
где четкость действий гаранти/
рует полную безопасность.
Именно эту позицию в свое вре/
мя закрепила Директива № 1.
Однако дисциплина по–преж/
нему не всегда главенствует на
производственных площадках.

Одно из последних происшестC
вий на Гомельщине. В деревне ТиC
хиничи Рогачевского района слуC
чился обычный прорыв водопроC
водной трубы. Для ремонта повреC
жденного участка в траншею спусC
тился 23–летний рабочий. ВнезапC
но сотни килограммов грунта обруC
шились на него. Рабочего, к счаC
стью, быстро откопали, после чего
отправили в хирургию местной
больницы с подозрением на повреC
ждение позвоночника. Кто не проC
инструктировал и что было наруC
шено в этом будничном процессе,
которым коммунальщики занимаC
ются едва ли не ежедневно? Все это
сейчас выясняет инспекция труда,
которая проводит проверку причин
инцидента.

А вот в деле о гибели 27–летнеC
го электромонтера Ветковского
РЭС, которое возбудили в июле, тоC
чки над «i» уже расставлены. В СвеC
тиловичах демонтировали линии
электропередачи на неиспользуеC
мых опорах. По правилам техники
безопасности работать на высоте
должны были при помощи автоC

вышки. Однако для подъема на
опору мастер распорядился исC
пользовать лазы. В итоге стаC
рый железобетонный столб не
выдержал веса монтера. РухC
нувший обломок придавил его
своей тяжестью. От полученC
ных травм молодой работник
скончался в больнице. ВременC
но исполняющий обязанности
начальника Ветковского райC
онного отдела Следственного
комитета Сергей Худяков констаC
тирует постфактум трагедии:

— Полностью доказана вина маC
стера Ветковского РЭС филиала ГоC
мельские электрические сети РУП
«Гомельэнерго» в нарушении праC
вил техники безопасности, что поC
влекло смерть рабочего по неостоC
рожности. В адрес предприятия наC
правлено представление об устраC
нении причин и условий, которые
привели к трагедии. Если бы
все требования инструкций быC
ли выполнены, этого бы не
произошло.

Еще одно расследование
резонансного уголовного дела
по производственному ЧП
близится к завершению. ПоC
жар в автофургоне ЛельчицC
кого ПМС, когда 36–летний
рабочий плеснул топливом в

товарищей и поднес огонь, законC
чился тремя смертями. Ответ на
главный вопрос, как такое могло
произойти, к сожалению, уже изC
вестен: все члены бригады, за искC
лючением водителя, были пьяны,
вместо работы на объекте отмечаC
ли день рождения коллеги.

Ежедневная сводка чрезвычайC
ных происшествий на предприятиC
ях и в организациях показывает,

что производственный травматизм
по–прежнему наличествует. То ли
нарушение требований безопасноC
сти, то ли собственная оплошность,
то ли пренебрежение правилами...
В целом же издержки трудовой и
служебной дисциплины. Ситуация
к лучшему меняется не так быстро,
как это необходимо для сохранеC
ния жизни и здоровья людей. В обC
ластном управлении департамента
госинспекции труда описывают
картину сегодняшнего дня:

— За текущие семь месяцев в
области зарегистрировано 9 случаC
ев гибели людей на производстве,
из них три связаны с лельчицким
случаем. Это, к слову, меньше, чем
за алогичный период минувшего
года. Но в то же время отмечается
небольшой рост случаев производC
ственного травматизма — на 1 авC

густа их уже 55. Это, безусловно,
повод к усилению рейдовой работы
на предприятиях и в организациях
области. Для этого в регионе создаC
ны и действуют специальные коC
миссии, которые приезжают на
производственные площадки без
предупреждения и, видя нарушеC
ния, сразу же принимают меры.

Виолетта ДРАЛЮК.
dralukk73@mail.ru
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Беларусь 
в мире.
Стереотипы
и реалии
Большинство белорусских и
зарубежных политологов от�
мечают, что основная осо�
бенность президентских вы�
боров–2015 в изменившемся
отношении международного
сообщества и мировых лиде�
ров к Беларуси.
Что принципиально поменя�
лось и почему, как сегодня
Европа смотрит на нашу
страну и почему в Беларусь
зачастили известные дипло�
маты? Эту тему сегодня, 4
августа, в студии интер�
нет–телевидения «СБ» мы
обсудим с гостем из Москвы
— известным политологом,
доцентом кафедры полити�
ческой теории университета
МГИМО Кириллом Кокты�
шем. Начало трансляции — в
15.00.
В ходе прямого эфира вы
можете задавать вопросы
гостю студии и участвовать в
дискуссии на странице веща�
ния портала sb.by

●●   Об этом говорилось в Директиве № 1

Работа должна 
быть безопасной
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Число военных конфликтов в мире
растет, так же как и количество 
их жертв. Тревожную статистику 
за последние пять лет привел проект
«Конфликт ньюс», предостерегая, 
что жизнь на этой планете становится
все более опасной.

Новой пороховой бочкой для Европы и
мира стал регион Ближнего Востока и Се�
верной Африки. Именно там количество
стран с нестабильной обстановкой с 2010
года по 2015–й увеличилось почти втрое. За
этот период череда «цветных революций»,
а также последовавшие за ними смены ре�
жимов и гражданские войны буквально взо�
рвали регион изнутри. Так, если в 2010 го�
ду, по оценкам аналитиков, реальную угро�
зу представляли только Судан, Йемен, Со�
мали, Ирак, Афганистан и Пакистан, то
сейчас буквально в каждой стране региона
мирный житель может стать очередной
жертвой радикальных исламистов, боеви�
ков или террористов.

В качестве шкалы уровня безопасности
авторы «Конфликта ньюс» выбрали число

смертей за год. По
итогам 2014 года жер�
твами вооруженного
конфликта в Сирии
стали 76,021 тысячи
человек, в Ираке —
21,073 тысячи, в Афга�
нистане — 14,638 и в
Нигерии — 11,529.
Именно эти страны
признаны самыми опа�
сными. На втором мес�
те по уровню угрозы
для жизни в 2014 году
оказались Афгани�

стан, Йемен, Сомали, Южный Судан и Ли�
вия. Там за год погибли несколько тысяч
человек.

В эту же группу попала Украина — с се�
редины апреля 2014 года по 27 июля 2015
года погибли по крайней мере 6.832 челове�
ка (гражданских и военных) и по меньшей
мере 17. 087 человек были ранены в зоне
конфликта на востоке страны.

Статистика по конфликтам опровергает
слова лауреата Нобелевской премии мира
2009 года президента США Барака Обамы,
который в 2014 году с трибуны Генассамб�
леи ООН заверял, что благодаря усилиям
Вашингтона и его союзников мир стал безо�
паснее. Вряд ли сотни тысяч жителей Се�
верной Африки и Ближнего Востока, кото�
рые вынуждены покидать свои дома, чтобы
спастись, согласятся с американским лиде�
ром. Впрочем, во многом конфликты в этих
странах обусловлены внутренними междо�
усобицами, так что спасение страдающих в
данном регионе должно стать делом рук са�
мих страдающих.

Лана ЛЕОНОВА.

Планета
на пороховой
бочке

О
дним из приоритетов государственной поли%
тики Беларуси в последние годы является
расширение экспортных поставок и наращи%
вание конкурентоспособности продукции
отечественных предприятий во всех отраслях
промышленности. Когда в 2012 году ООО
«Пивоваренная компания «Балтика» заклю%

чила первый договор с ОАО «Белсолод», стало понят%
но, насколько важным и выгодным станет это сот%
рудничество для белорусской компании. К тому вре%
мени ООО «Пивоваренная компания «Балтика» бы%
ла не просто лидером пивоваренного рынка России,
но и входила в состав международной Carlsberg
Group (Карлсберг Групп) — четвертой по величине
пивоваренной группы в мире.

Первая партия белорусского солода была отправлена
на ООО «Пивоваренная компания «Балтика» 29 марта
2012 года. Для предприятия этот контракт стал глотком
свежего воздуха, так как в январе — феврале 2012 года
ОАО «Белсолод» сократило отгрузки солода на внешний
рынок в 13,7 раза, до 960 тонн. ООО «Пивоваренная ком�
пания «Балтика» же фактически гарантировала «Белсоло�
ду» рост экспорта как минимум в 20 раз! Это означало не
только увеличение физических объемов отгрузки, но и
рост поступления валютной выручки в страну, и стабиль�
ную загрузку производственных мощностей.

С
отрудничество с Carlsberg Group (Карлсберг Групп) для
«Белсолода» стало первым примером кооперации с
транснациональными корпорациями. Как известно, та�

кие контракты прозрачны и стабильны, а также выгодны
для белорусских предприятий, так как компании с миро�
вой известностью фактически выдают им путевку на меж�
дународную арену. Для Carlsberg Group (Карлсберг Групп)
— это 150 стран. Таким образом, «Белсолод» в лице
Carlsberg Group (Карлсберг Групп) получил надежного
партнера с доступом к глобальным рынкам.

Достижение договоренностей с Carlsberg Group
(Карлсберг Групп) для «Белсолода» — это еще и прове�
дение своеобразной экспертизы, признание качества
белорусской продукции на зарубежных рынках. Экс�
перты международной группы компаний строго следят
за соответствием сырья, которое используется при про�
изводстве продукции, всем установленным стандартам.
Это значит, что качество белорусского солода удовлет�
воряет строгим требованиям не только отечественных,
но и международных правил.

Из года в год коммерческие отношения между
Carlsberg Group (Карлсберг Групп) и белорусским предп�
риятием развиваются: в 2014 году объем отгрузки в адрес
ООО «Пивоваренная компания «Балтика» составил около
20 тыс. тонн, в адрес ООО «Балтика–Баку» (Азербайджан)
— около 5 тыс. тонн. Международная группа компаний
обеспечивает ОАО «Белсолод» стабильные контракты, а
значит, и загрузку мощностей.

В 2015 году стороны продолжают взаимовыгодное сот�
рудничество: в планах отгрузка почти 27 тыс. тонн отече�
ственного солода. При этом продукт поступит не только в
адрес уже имеющихся получателей, но и в адрес новых:
ООО «UzCarlsberg» (Узбекистан) намерено приобрести бо�
лее 1 тыс. тонн солода.

Сейчас Carlsberg Group (Карлсберг Групп) рассматрива�
ет предложение о расширении глобального сотрудничества
от ОАО «Белсолод». Отечественное предприятие надеется

на еще более тесную кооперацию с таким надежным и хоро�
шо зарекомендовавшим себя партнером. Обсуждению
именно этих вопросов была посвящена рабочая встреча ге�
нерального директора «Белсолода» Сергея Горбацевича и
вице–президента по агропроектам и закупке сырья Carlsberg
Supply Company (Карлсберг Суплай Компани), которая и за�
нимается импортом сырья на предприятия Группы, Генна�
дия Гущина, прошедшая в июне в Швейцарии.

— Трудно переоценить ту помощь, которую Carlsberg
Group (Карлсберг Групп) оказывает «Белсолоду» в расширении
поставок своей продукции и приобретении новых рынков сбы2
та, а также в обеспечении постоянной и стабильной работы
нашего предприятия. Недавно мы обратились в Carlsberg Supply
Company  (Карлсберг Суплай Компани) с просьбой посодейство2
вать увеличению присутствия «Белсолода» в Азии. Партнер
пошел навстречу нашим пожеланиям: мы достигли договорен2
ностей о тестовых поставках белорусского солода во Вьетнам
и Лаос, и на сегодняшний день пробные партии отгружены в
эти регионы. На данный момент азиатские страны — это те
участники глобального рынка, с которыми мы еще не сотруд2
ничаем в полную силу. Надеюсь, что с помощью Carlsberg Group
(Карлсберг Групп) мы наладим регулярные поставки белорус2
ского солода в этот регион, — отметил генеральный дирек�
тор ОАО «Белсолод» Сергей Горбацевич.

— Carlsberg Group (Карлсберг Групп) — это авторитетная и
уважаемая Группа компаний, качество продукции которой подт2
верждено международной экспертизой. При производстве нашей
продукции используются отборные ингредиенты, соответствую2
щие высочайшим мировым стандартам. Среди них и белорусский
солод. Наши долгосрочные контракты с ОАО «Белсолод» — это не
только поддержка белорусского предприятия, но и часть общей
стратегии Carlsberg Group (Карлсберг Групп) по интеграции в эко2
номику Беларуси, — подчеркнул в свою очередь вице–прези�

дент по агропроектам и закупке сырья Carlsberg Supply
Company (Карлсберг Суплай Компани) Геннадий Гущин.

У отечественного предприятия есть намерения нара�
щивать экспортный потенциал: производственные мощ�
ности «Белсолода» на данный момент составляют около
130 тыс. тонн в год. Carlsberg Supply Company
(Карлсберг Суплай Компани) обеспечивает гарантиро�
ванную отгрузку на экспорт 20% от всей производствен�
ной мощности «Белсолода».

Р
еализация любых коммерческих проектов невозможна
без досконального знания своего партнера. Именно
благодаря присутствию ООО «Пивоваренная компания

«Балтика» на белорусском рынке компания владеет объек�
тивной информацией обо всех его участниках, в том чис�
ле о поставщике солода, который теперь является постоян�
ным партнером. Итогом этого сотрудничества и стали те
самые объемы солода, которые сейчас закупаются через
Carlsberg Supply Company (Карлсберг Суплай Компани).
Например, количество сырья, которое было закуплено для
нужд ООО «Пивоваренная компания «Балтика» в 2014 го�
ду, позволяет сварить в 4 раза больше того объема
продукции, которое приехало из РФ в Беларусь.

ООО «Пивоваренная компания «Балтика» в лице бело�
русского предприятия нашла надежного поставщика каче�
ственной продукции. Однако для «Белсолода» партнерство
с ООО «Пивоваренная компания «Балтика», продукция ко�
торой также присутствует на белорусском рынке, ценно
вдвойне. Пример сотрудничества ООО «Пивоваренная
компания «Балтика» и ОАО «Белсолод» — это яркое дока�
зательство того, насколько важна поддержка партнера с
международным именем и хорошей репутацией для про�
дуктивной работы отечественного предприятия.

ОАО «Пивзавод Оливария». УНП 100128525 

Присутствие ООО «Пивоваренная компания «Балтика» на белорусском
рынке способствует развитию отечественной пивоваренной индустрии
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Минский комбинат силикатных из�
делий буквально на днях отпразд�
нует свой 120–й день рождения.

Далеко не каждое отечественное предпри�
ятие может похвастаться таким професси�
ональным долголетием, в этом — особен�
ный почет. Тем более что в своей нише
комбинат — подлинный старожил! Свою
историю он ведет с 14 августа 1895 года,
когда строительное отделение Минского
губернского правления дало разрешение
на возведение в городе кирпичного завода
системы Гофмана, передовой технологии
в то время. Так что Минский КСИ заложил
фундамент культурной истории столицы
XX века. Из произведенных на заводе кир�
пичей в начале прошлого столетия были
воздвигнуты настоящие памятники архи�
тектуры того периода: Алексеевская женс�
кая гимназия по улице Кирова, построен�
ная в неоготическом стиле водонапорная
башня на проспекте Жукова, комплекс
зданий Благовещенской больницы по ули�
це Автодоровской. И дальше стройматери�
алы предприятия, переименованного в
1–й кирпичный завод города Минска, пос�
кольку он первым в стране восстановил
производство кирпича, шли прямиком на
стройки самых значимых объектов. В
списке — известные всем Дом Правитель�
ства, Национальный
академический Боль�
шой театр оперы и бале�
та, главный корпус Ака�
демии наук, Централь�
ный Дом офицеров. В
1960–е из продукции
Минского КСИ возводи�
лись целые жилые квар�
талы по улице Волгогра�
дской, Я.Коласа, Уманс�
кой, Р.Люксембург, Же�
лезнодорожной и мно�
гих других, строились
производственные кор�
пуса Минского трактор�
ного завода, школы и
детские сады.

Когда приходится
говорить о таком разма�
хе, вовсе неудивитель�
но, что на просьбу пере�
числить объекты, обя�
занные своему появле�
нию стройматериалам
Минского КСИ, его работники с улыбкой
отвечают: «Как же указать что–то в отдель�
ности, когда весь город наш!» И в XXI веке
комбинат по–прежнему работает на глав�
ные стройки столицы, многие из которых
становятся новыми достопримечательнос�
тями города. Будь то первый жилой не�
боскреб «Парус», масштабный жи�
лой комплекс «Маяк Минска»,
культурно–спортивные
комплексы «Минск–Аре�
на» и «Чижовка–Арена»,
Национальная библиотека
или Студенческий го�
родок — везде нашла
свое применение
обширная линейка
изготавливаемых на
предприятии стройма�
териалов. В ассорти�
менте Минского ком�
бината силикатных
изделий присутству�
ет весь перечень
продукции для
строительства
уютного, совре�
менного и, что нема�
ловажно в сегодняшних
реалиях рынка, энергоэффек�
тивного дома и благоустройства при�
легающей территории. Кстати, на предп�
риятии исключительно из собственной
продукции обустроили всамделишный

сквер под названием «Архитектура — зас�
тывшая музыка». И действительно, на вы�
мощенной аккуратной тротуарной плит�
кой площадке рядом с изящным фонта�
ном, богато украшенным витиеватой резь�

бой, льется классическая музыка.
Идиллическую картину обрамляют

красивые скульптуры — впервые
в стране композиции выполне�
ны из ячеистого бетона. Вот что
значит разумный и обстоятель�
ный подход к делу: одновремен�
но удалось и обустроить отлич�

ное место отдыха для сотрудни�
ков, и подготовить самую луч�

шую наглядную презентацию сво�
ей продукции!

Минский КСИ и выраже�
ние «впервые в стране»
и вовсе неразлучны с

первого дня работы предприя�
тия. Да и может ли быть иначе,
если история комбината нача�
лась с технологии мирового

уровня — высокому стандарту
он соответствовал и следующие
десятилетия. На предприятии не
раз осваивали инновационные и

модернизировали имеющиеся про�
изводства, вновь и вновь устанавли�
вая новую планку качества в деле вы�
пуска стройматериалов. Например,
одними из первых — в масштабах
всего Советского Союза — начали

промышленный выпуск изделий из
вспененного полистирола (пеноп�
ласта): облицовочная плитка и мас�
тики, теплоизоляционные плиты
отправлялись из цехов комбината на
стройки от Бреста до Сибири и
Дальнего Востока. К полувековому
юбилею, отмечавшемуся в прошлом
году, линия производства продук�
ции из пено�
пласта на ком�
бинате подошла
во всеоружии —
модернизиро�
ванной, с пере�
довым немец�
ким оборудова�
нием и пол�
ностью отвечаю�
щей современ�
ным техническим стандартам.

— В угоду мнимой дешевизне не эко�
номим на производстве, как поступа�
ют порой при изготовлении того же
пенополистирола, занижая в нарушение

всякой технологии удельный расход сырья. Та�
кие материалы прослужат меньше и качество
их будет куда ниже, нежели у выпущенных в
соответствии со всеми стандартами, а деше�
визна в конечном итоге окажется именно
мнимой. Мы делаем ставку только на качест�
во и жестко контролируем его соблюдение на
всех этапах выпуска продукции, — рассказал
директор Минского комбината силикат�
ных изделий Виктор Сергейчик.

Красноречивее всяких слов о высо�
ком качестве производства говорит
тот факт, что еще с 2004 года на

ОАО «Минский КСИ» действует система
менеджмента, отвечающая требованиям
стандарта ISO 9001:2008. В 2015 году на
производстве был проведен повторный ау�
дит Bureau Veritas Certification на подтве�
рждение высоких стандартов менеджмен�
та, итогом которого стали только положи�

тельные заключе�

ния. Подтверждение высоким требовани�
ям с успехом прошла и система контроля
производства и результатов испытаний си�
ликатных изделий и блоков из ячеистого
бетона. Комбинат получил специальное
свидетельство, позволяющее предприятию
маркировать продукцию знаком СЕ нарав�
не с европейскими производителями этих
материалов. На Минском КСИ привычной
стала непрерывная модернизация — толь�
ко в 2014 году инвестиционный проект на
5,6 млрд. рублей позволил увеличить про�
изводство востребованных бетонных изде�
лий и серьезно расширить их ассорти�
мент. Годом ранее вложенные 6,4 млрд.
рублей дали возможность применять отхо�
ды ячеистого бетона в выпуске стеновых
блоков, а также увеличить объем их
выпуска. В 2012 году комбинат инвестиро�
вал 37,5 млрд. рублей в модернизацию ко�
тельной и покупку газотурбинной уста�
новки производства швейцарской фирмы
Turbomach, которая одновременно произ�

водит пар и вырабатыва�
ет электричество. В ито�
ге предприятие пол�
ностью обеспечило себя
электроэнергией и поку�
пает ее только в период
профилактических ра�
бот по обслуживанию
самой установки. Более
того, излишки выраба�
тываемой электроэнер�

гии, а это более 20% процентов, комбинат
продает городским электросетям. И это —
лишь перечисление основных проектов
последних лет. На предприятии намерены
и дальше соответствовать передовым тех�
нологиям по выпуску стройматериалов.

Станислав ЦВИРКО.

Н
а этой неделе строителей
по всей стране ждут много�
численные, абсолютно зас�
луженные и искренние
поздравления с профессио�

нальным праздником. Именно ра�
ботники этой сферы создают при�
вычную нам сегодня среду обитания,
будь то оживленные городские квар�
талы или тихие улочки с частными домами. Но даже самым опытным строителям с золотыми руками никак не обойтись без каче�
ственных материалов. Хорошие стройматериалы — вот в прямом и переносном смысле фундамент любого добротного дома, офис�
ного здания или производственного цеха. Непреложную истину хорошо понимают на Минском комбинате силикатных изделий,
старейшем в стране профильном предприятии, здесь она стала негласным девизом. Благодаря уникальному сплаву опыта и посто�

янной модернизации производства ОАО «Минский КСИ» вот уже больше века обеспечивает стройки по всей стране качественными
стройматериалами. Хорошо знакомая и высоко оцененная профессионалами отрасли продукция комбината без преувеличения опре�
делила и продолжает влиять на облик многих районов, привычных и самых новых туристических достопримечательностей Минска.

УНП 100120034

Директор Минского комбината сили�
катных изделий Виктор Сергейчик:
— Мы с уверенностью смотрим в бу�
дущее. Минский комбинат силикатных
изделий твердо стоит на ногах. Про�
должается модернизация, осваивают�
ся новые и расширяются существую�
щие производства, увеличивается ас�
сортимент выпускаемой продукции.
Предприятие ищет выходы на новые рынки, активно работает с частны�
ми покупателями через сеть фирменных магазинов. Уверенность во
многом определяет и сплоченный коллектив: на нашем предприятии
трудятся династии, а значит, нам доверяют, раз приводят на производ�
ство самых близких и родных. Электромонтером работает на комби�
нате Евгений Алейников, дедушка и бабушка которого начали трудо�
вой путь на нашем производстве в 1922 году. На протяжении почти ве�
ка более 20 представителей этой семьи работали на комбинате. Ярким
представителем наших трудовых династий является и династия Кажуро,
чей общий стаж на производстве превышает 120 лет. Мне хочется иск�
ренне поблагодарить всех сотрудников за их труд и понимание, поже�
лать им и их семьям счастья, благополучия, крепкого здоровья. В ка�
нун профессионального праздника — искренние поздравления строи�
телям, работникам отрасли производства стройматериалов, пожела�
ния достижения всех поставленных задач.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СПРАВКА
Минский комбинат силикатных изделий
специализируется на производстве стро�
ительных и теплоизоляционных материа�
лов для промышленного и гражданского
строительства, благоустройства террито�
рии. Это кирпич силикатный пустотелый
рядовой и лицевой; камень силикатный
рядовой и лицевой; блоки из ячеистых бе�
тонов стеновые; плиты пенополистироль�
ные теплоизоляционные; плиты пенопо�
листирольные теплоизоляционные пони�
женной теплопроводности; перемычки
брусковые; плиты теплоизоляционные
полистиролбетонные; монолитный полис�
тиролбетон; полуцилиндры на основе пе�
нополистирола; изделия из пенополисти�
рола; элементы фасадов и интерьеров;
плиты бетонные для тротуаров, камни
бортовые бетонные; смеси известко�
во–песчаные.
В честь своего 120–летия Минский ком�
бинат силикатных изделий предлагает

специальные цены и
скидки на отдельные ви�
ды стройматериалов как
для юридических, так и
для физических лиц.
Подробная информа�
ция и адреса фирмен�
ных магазинов — на сай�
те www.mksi.by.

Вековые
традиции
качества
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В
се парашютисты, плани�
рующие над зрительски�
ми трибунами, члены
сборной ССО по пара�
шютному спорту. Первы�
ми в небо шагнули де�
вушки — красавицы, лю�

бимые, мамы, чемпионы и при�
зеры мира, Европы, националь�
ных соревнований, мастера
спорта международного класса.
Вот уверенно идет Наталья Зи�
мина, на счету которой 8.600
прыжков. За ней — Людмила
Гавриленко (8.500 прыжков),
Юлия Федорова (3.950), Дарья
Шестакович (1.500) и Валерия
Осипова (3.300).

— Мы служим во взводе де�
сантной подготовки 7–й отдель�
ной роты охраны и обслуживания
командования сил спецопераций,
— рассказывает мне Валерия Оси�
пова. К ней, едва только ноги кос�
нулись земли, рванул двухлетний
сынишка Клим. За ним торопился
и папа, командир 7–й роты Алек�
сей Осипов. Валерия — призер
чемпионатов мира и Европы,
Кубка мира... Супруг говорит, что
ждать жену сложнее, чем коман�
довать ротой: «Но я знаю, что они
— мастера своего дела, все рас�
считано до секунды. Техника ра�
ботает безотказно. Хотя сегодня
из–за ветра, ограниченной мест�
ности был сложный прыжок, ори�
ентир — дым и флажок». Ма�
ленький Клим, кстати, мальчишка
не из робких и очень общитель�
ный. Пока мама отвечала на воп�
росы, он уверенно перебрался с
ее рук на мои и, улыбаясь, пока�
зывал в небо ручкой. Кажется, его
будущее определено. «Как мини�
мум попробует, — заверила Вале�
рия. — Кстати, свой первый пры�
жок Клим совершил, еще будучи
у мамы в животике».

Следом за девчатами с флага�
ми Беларуси, Минобороны, ВДВ и
сил специальных операций де�
сантировались мужчины. Тоже
мастера 
и чемпи�
оны:
тренер
команды,
рекордс�

мен СССР Алексей
Кунчукин, совер�
шивший более
12.000 прыжков,
Дмитрий Кир�
шенков — более
8.000, Павел
Красников —
4.100, Алексей
Наливайко
— более
6.600 и Ан�
тон Гури�
нович —
о к о л о
4 . 0 0 0 .
Сборная
В о о р у �
ж е н н ы х
Сил по па�
р а ш ю т н о м у
спорту — постоянный участ�
ник крупнейших международ�
ных соревнований, неизменно
входит в число сильнейших
команд мира, говорит началь�
ник ВДС сборной Дмитрий
Хюппенен. Кстати, шестикрат�
ный чемпион и трехкратный
рекордсмен мира: «Для при�
мера: в 2013 году на ЧМ из 17
комплектов медалей 13 взяли
белорусы... Десант — это оп�
ределенный образ жизни. Это лю�
ди, которые легких путей не
ищут, работают над собой. На
контракт, кстати, остаются мно�
гие парни с высшим образовани�
ем, которые могли бы найти ра�
боту и поспокойнее. Я никогда не
жалел, что служу в армии. Здесь
все настоящее, видно, кто и что
из себя представляет».

Н
аземную программу
открыли воспитан�
ники речицкого
центра допризывной
подготовки «Скиф».
Ребята от 12 до 16
лет показали, на�

сколько они гото�
вы к службе. Ру�
ководитель цент�

ра Влади�
мир Габ�
ров рас�
с к а з а л ,
что пар�
ни много

т р е �
нируются,

ездят на тур�
ниры, в том
числе ме�
ж д у н а �
родные:
«Мы за�
нимаемся

парашют�
но–десант�

ной, водо�
лазной, такти�

ко–специаль�
ной, медицин�
ской подготов�
ками, штурмо�
вым альпиниз�
мом. Наши
ребята выпол�
няют норматив
кандидата в
мастера спорта.
Главная же цель

— увлечь моло�
дежь спортом и
подготовить к
службе. «Скифу»
19 лет, немало на�
ших выпускников
сейчас в элитных
подразделениях.
Мне как тренеру
это приятно».

...На площадке
работает отряд
спецназа 5–й бри�
гады. Стрельба
стоя, сидя с коле�
на, лежа... Эти
парни безупречно
владеют оружием
(даже нунчаками
и кавалерийскими
шашками), под�
рывным делом, на�
выками рукопаш�
ного боя. В реаль�
ном бою «руко�
пашка», говорят бойцы, должна
быть максимально короткой —
секунды, а то и доли секунды. И
все это суровые «береты» теперь
показывали публике. Закалка —
вот что важно, ведь десантник
должен уметь пройти болото, ре�
ку, леса, скрытно разведать район
и захватить врага. Воины готовы
передвигаться десятки километ�
ров по бездорожью, крадучись, пе�
реползая, на часы затаиться рядом
с противником. Пока серьезные
парни в масках метали ножи, па�
лили по мишеням, рубили дыни и
арбузы в руках своих дам, к вы�
ступлению готовились служебные
собаки. Они показали, что пони�
мают хозяев даже без слов, по же�
стам, и сколько бы ни было вокруг

людей и запахов, псы
выполняли команды
только своих дресси�
ровщиков. Как говорит�
ся, эти собаки умеют
даже «умирать» по ко�
манде и выполнять во�
инское приветствие.

Тем временем на
островке посреди Ком�
сомольского озера раз�
била лагерь террори�
стическая группа,
взявшая заложников.
Первой к острову по�
добралась разведка, во�
долазы, еще одна груп�
па десантировалась по
тросу с Ми–8. С дру�
гой стороны  привод�

нились па�
рашютисты.
На острове
разведчики
аккуратно
снимают ча�
сового, и ко�
гда захва�
ченные бое�
виками за�
л о ж н и к и
оказываются
в безопасно�
сти, завязы�
вается пере�
стрелка. На
м е н ь ш е м
о с т р о в к е ,
неподалеку,

у бандитов — огневая поддерж�
ка. Тогда в игру вступает мо�
бильный взвод на бронетранс�
портерах, надежно прикрывая
своих. Секунды, и все затихает.
Заложники спасены, террористы
задержаны.

Силы специальных операций
— самый молодой род войск в
белорусской армии, но у них
есть все для защиты нашей стра�
ны. Пусть и дальше воевать им
доведется только на учениях.

Людмила ГЛАДКАЯ.
gladkaya@sb.by

Фото  Александра СТАДУБА, «СБ»
и БЕЛТА.
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В Беларуси завершился отбор на междуна�
родный конкурс профмастерства друже�
ственных армий «Воин Содружест�
ва–2015». За звание лучших боролись во�
еннослужащие контрактной службы от
ВВС и войск ПВО, сил специальных опера�
ций, Западного и Северо–западного опе�
ративных командований. В финале сорев�
нований, который пройдет 16 — 21 августа

в Казахстане, белорусскую ар�
мию представят трое парней и
одна девушка. Им, к примеру,
нужно будет отстреляться из
разных положений в конкурсе
«Снайпер», в «Профессионале»
— пройти эстафету с оружием с
выполнением заданий, упражне�
ний и нормативов по огневой под�
готовке. Будут оцениваться и на�
выки по РХБЗ, тактической и физ�
подготовке.

КСТАТИ
Почти 1.000 метров над землей. По�
глаживая небо стальными крыльями,
Ан–2 рассыпал в синеве крохотные го�
рошины, в секунды распустившиеся
«цветами» парашютов. Адреналин, ро�
мантика и впервые для бойцов сил
специальных операций — вид сверху
на праздничный парк Победы в Мин�
ске. Такого необычного и впечатляю�
щего подарка горожанам белорусские 
десантники еще не делали. Еще бы,
ведь ВДВ и ССО Беларуси 2 августа —
85 лет!

Бронетранспортеры
ССО подбирались 

к захваченному
острову с огоньком.

Отряд спецназа — парни из стали.

Спортсмен, инструктор, парашютист
Валерия Осипова и сын Клим.

Береты 
цвета неба

Воины�десантники ловко палили 
по мишеням, метали ножи и рубили

дыни в руках своих дам. Лежа на битом 
стекле и гвоздях, 

принимали 
на блок 

на груди 
удар молота. 
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◆ Утерянное свидетельство о государственной регистрации
юридического лица общества с ограниченной ответственностью
«Промус энерго» № 591329352 считать недействительным.

◆ Утерянные квитанции о приеме наличных денежных средств
(страховых взносов) формы 1–СУ серии КС с № 005489855 по 
№ 005489859, принадлежащие представительству Белгосстраха
по Лоевскому району, считать недействительными.

◆ Квитанцию о приеме наличных денежных средств (страховых
взносов) формы 1–СУ серии КС № 3546709 страховой компании
ЗАСО «Белнефтестрах» считать недействительной.

◆ Диплом, выданный ПТУ 23 на имя Вячеслава Михайловича
Максимовича, считать недействительным.

◆ Утерянные страховые полисы по ОСГОВТС в РБ серии ВА 
№№ 1700826, 2218298, 3482054, 3482058 и 3482074
представительства ЗАСО «ТАСК» в г. Минске № 2 считать
недействительными.

СЧИТАТЬ НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМ...
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Кто представит Беларусь,
пока неизвестно: имя самой–саB
мой назовут 6 августа. А вот
программа мероприятий уже
доступна для ознакомления:
участниц ждут мастер–классы
по визажу и искусству пригоB
товления коктейлей, традиционB

ные белорусские обрядовые гуB
лянья, экскурсии на БелАЗ, конB
курс талантов и несколько блаB
готворительных мероприятий.
Акценты расставляет пресс–атB
таше конкурса Анна Сауткина:

— Основная цель благотвоB
рительных мероприятий —

привлечь внимание к проблеме
насилия. Все конкурсантки —
дамы социально активные, они
принимают участие в мероприB
ятиях своей страны, которые
направлены на помощь людям,
пострадавшим от жестокого обB
ращения. На традиционном фоB

руме, который ежегодно провоB
дится в один из конкурсных
дней, претендентки на корону
расскажут как о причинах насиB
лия, так и о своем видении реB
шения этой проблемы. Отмечу
также, что красота не играет

главной роли при выборе побеB
дительницы. Для жюри важнее
убеждения конкурсанток, их обB
щественные взгляды и личные
достижения в сфере просвещеB
ния.

Юлиана ЛЕОНОВИЧ.
leonovich@sb.by

Б
олее 60 замужних красавиц со всего света впервые соберут�
ся в Минске на конкурсе красоты «Миссис Вселенная», ко�
торый пройдет с 24 по 30 августа. Ранее смотр принимали Болгария, Латвия, Карибские
острова, Россия, Малайзия. Нынешнюю заявку от Беларуси оргкомитет одобрил, как от�
мечают в пресс–службе конкурса, в том числе и потому, что наша страна была призна�

на организаторами одним из самых безопасных и мирных государств на планете.

Красавицы 
со всего света
собираются в Минск

За все годы проведения конкурса предста�
вительницы нашей страны — одни из самых
титулованных. В 2013 году титул 
«Mrs. Universe» («Миссис Вселенная») увез�
ла Светлана Кузнецова — победительница
первого национального конкурса «Мисс Бе�
ларусь–98». Двумя годами ранее лицо ка�
нала СТВ, телеведущая Ирина Ромбальская
завоевала титул «Mrs. Supermodel–2011»
(«Миссис Супермодель»), а адвокат и об�
щественный деятель Наталья Трофимова в
прошлом году была удостоена ленты 
«Mrs. Glamorous–2014» («Миссис Гла�
мур»).

КСТАТИ



12 Вторник, 4 августа 2015 • www.sb.by
Беларусь
сегодняопыт

Для такого утверждения есть основа�
ния. За многие десятилетия деятельнос�
ти, начиная с 1953 года, трест № 7 заслу�
жил почетную славу строительной орга�
низации, специализирующейся на возве�
дении самых сложных, эксперименталь�
ных объектов. Их перечень занял бы не
одну страницу, назовем лишь те, которые
формируют образ Минска.
Это гостиницы «Юбилей�
ная», «Беларусь», «Плане�
та», «Турист». Кинотеатры
«Октябрь» и «Москва». На�
циональная библиотека, му�
зыкальный театр, Дворец
спорта и выставочный
комплекс «БелЭкспо», же�
лезнодорожный вокзал в
Минске, театр им. Янки Ку�
палы, Футбольный манеж,
здание совета Республики
Национального собрания
Республики Беларусь.

22–этажная гостиница
«Беларусь», к примеру, до
недавнего времени являлась
самым высоким зданием
Минска. При ее возведении
реализованы смелые инже�
нерные решения. Так, в ка�
честве фундамента использована сплош�
ная железобетонная плита, состояние и
осадка которой контролировались в про�
цессе строительства. Межэтажные желе�
зобетонные диафрагмы гарантируют
прочность трехгранной в плане высотки.
На тот момент это было самое современ�
ное здание такого типа. Трудно поверить,
что несколько лет назад иные
горячие головы призывали
снести его. С тем большей
заинтересованностью в
коллективе треста от�
неслись к предложению
реконструировать к
чемпионату мира по
хоккею гостиницу,
ставшую од�
ним из сим�
в о л о в
Минска.

— Рабо�
та была ус�
пешно вы�
полнена с
сокращени�
ем сроков
по сравне�
нию с нор�
мативны�
ми на год.
П р и ч е м
здание се�

годня вновь отвечает самым
строгим государственным норма�
тивам и требованиям по пожар�
ной безопасности, теплоэффек�
тивности, комфортабельности,
— резюмирует Игорь Скопцов.

На столь же высоком уров�
не проведена реконструкция и

ряда других
важнейших
для Минска зданий и
сооружений. Таких
как уникальное с точ�
ки зрения истории бе�
лорусской архитекту�
ры здание бывшей На�
циональной библиоте�
ки, комплекс зданий,
где расположен ныне
музей им. Савицкого,
заново пост�
роена пяти�
з в е з д о ч н а я
г о с т и н и ц а
«Европа». И в
каждом слу�
чае приходит�
ся искать нет�
ривиальные
подходы и ре�

шения. Так, реконструкция Ку�
паловского театра была невоз�
можна без башенного подъемно�
го крана. Но как его установить,
если все вокруг пронизывают
различные сети и коммуника�
ции? Специалисты треста наш�
ли выход: обнажили подземные
трубы и кабели и между ними
соорудили буронабивные ко�
лонны, ставшие основой для
прочной железобетонной пло�
щадки. На которой и водрузили
многотонный кран.

Однако нынешняя экономи�
ческая ситуация побуждает
строителей вновь и вновь подт�

верждать свой профессио�
нализм. Многие жалуются
на сокращение государ�
ственного финансирования, сни�
жение спроса со стороны частных
инвесторов, доходности. Руковод�
ство ОАО «Стройтрест № 7» пред�
почитают словам действия. Игорь
Скопцов расшифровывает:

— Мы считаем, что благополучие
каждого на 90 процентов зависит от
него самого, кто хочет и умеет рабо�
тать, тот без заказов не останется.
Себя чувствуем достаточно уверен�
но, сумели адаптироваться к рыноч�
ным условиям. Это значит, во–пер�
вых, активный поиск заказов по
всем регионам Беларуси. И сегодня

мы работаем практичес�
ки во всех областях
страны. Активно гото�
вимся к работе за рубе�
жом — уже открыли
представительства в
России, Казахстане.

Во–вторых, всеми путями стремимся сни�
зить издержки производства и оптимизиро�
вать цену строительства. Так, на новых
объектах работа организована в 2 — 3 сме�
ны, зачастую без выходных. Это позволяет
сократить сроки возведения объектов, сни�
зить их стоимость. Выгодно и нам, и заказ�
чикам. В–третьих, непосредственно в трес�
те за последние полтора года наладили
конструирование и изготовление многого из

того, что раньше закупали. Появился учас�
ток металлоконструкций с расчетом не
только на свои, но и на сторонние заказы.
Изготавливаем алюминиевые витражи и
пластиковые окна. Сами выполняем сантех�
нические и электромонтажные работы. Ос�
воили выполнение таких сложных работ, как
установка охранной и пожарной сигнализа�
ции. Сегодня трест занимает 10 — 15 про�
центов рынка Беларуси по проведению ло�
кальных оптических сетей и телефонных ли�
ний в связи с переходом на цифровые техно�
логии. В результате производственные мощ�
ности и коллективы треста полностью заг�
ружены. Мы с уверенностью смотрим в бу�
дущее и не только не сокращаем численность
персонала, но за несколько лет существенно
нарастили его, доведя до трех тысяч чело�
век.

Об этом же говорят цифры. В первом
полугодии нынешнего года по сравнению
с аналогичным периодом прошлого года

объем строительно–монтажных ра�
бот, выполненных своими силами,
возрос более чем на 8 процентов. А
план по этому показателю перевы�
полнен более чем на четверть. Дос�
тойно выглядят показатели по рента�
бельности, прибыльности, экономии
энергоресурсов. Главное — в порт�
феле заказов вновь крупные объек�
ты, требующие от строителей проя�
вить все свое мастерство. Так, сейчас
7–й трест для известной фирмы «До�
мовой» возводит рядом с Минском
крупную мебельную фабрику. Решая
таким образом не только свои произ�
водственно–экономические задачи,
но и укрепляя экономический фун�
дамент региона. ОАО успешно завер�

шило сооружение четырех так называе�
мых проблемных многоквартирных жи�
лых домов в Минске с упущенными сро�
ками строительства. На сегодня все они
завершены, люди въехали в новехонькие
квартиры. Однако для этого тресту приш�
лось серьезно отвлечь свои оборотные
средства, 90 миллиардов рублей еще
предстоит получить от должников.

— Пожалуй, сегодня это единственная
наша серьезная проблема, — ком�
ментирует Игорь Скопцов.

Конечно, очень многое зави�
сит от сплоченности, целеустрем�
ленности каждого работника кол�
лектива, его опыта и знаний. Гене�
ральный директор треста Борис
Шерман начиная с 1991 года про�
шел на предприятии практически
все ступени управленческой лест�
ницы. С его приходом к руковод�
ству предприятием существенно
улучшились качественные и коли�
чественные показатели деятель�
ности, поднялась трудовая дис�
циплина, продолжилось примене�
ние прогрессивных методов орга�
низации труда. Появилось, к при�
меру, на объектах интерактивное
телевидение, и теперь из кабинета
можно видеть реальную картинку
с самой отдаленной стройплощад�
ки. Настоящими профессионала�
ми зарекомендовали себя за мно�
гие годы работы в тресте дирек�
тор СУ–168 Александр Коворот�
ный и его коллега из СУ–34 Игорь
Янов, главный инженер СУ–115
Александр Жетлухин, плот�
ник–бетонщик СУ–2 Владимир

Ярмалович, плиточник–облицовщик
СУ–66 Дмитрий Мазура, набирается опы�
та молодая смена. Лучшие из лучших к
Дню строителя по традиции отмечены в
ОАО «Стройтрест № 7» благодарностями
и денежными премиями.

Владимир ЯКОВЛЕВ.

УНП 100512859

ОАО «Стройтрест № 7» выполняет широ 
кий перечень общестроительных и весь
комплекс специальных работ. Насчитывает
5 генподрядных и 3 специализированных
строительных управления, имеет свои об 
щежития, производственные базы, укомп 
лектовано современной строительной тех 
никой.

220005, г. Минск, пр–т Машерова, 16.
Тел.: (8–017) 288–17–41, 284–78–86.

www.stroytrest.by

СПРАВКА

К
вартал в районе улиц Маркса, Ленина в центре Минска — один из са�
мых привлекательных для горожан и гостей столицы, один из наибо�
лее ценных с архитектурно–исторической точки зрения. Создание му�
зейного квартала еще более повысит значение этого места. В
стесненных условиях центра мегаполиса предстоит часть

зданий коренным образом модернизировать, часть построить заново,
и все в кратчайшие сроки. Кому доверить? Выбор пришелся на кол�
лектив минского ОАО «Стройтрест № 7». Здесь намерены ответ�
ственный заказ выполнить качественно, в срок, за разумные сред�
ства. Главный инженер треста Игорь Скопцов (на момент подготовки
этого материала исполнявший обязанности руководителя предприя�
тия в связи с нахождением в отпуске генерального директора Бориса
Шермана) заверил: завершим возведение объекта за 4 года.

Игорь Скопцов, 
главный инженер 

ОАО «Стройтрест № 7».

Поздравление
День строителя — праздник не только ра�

ботников отрасли. Ведь каждое рабочее место в
этой сфере обеспечивает заработком 9 — 10
человек в других отраслях. Так что в ка�
кой–то степени мы все — строители. Поэ�

тому разрешите поздравить с праздником не
только коллектив нашей строительной орга�

низации, но и деловых партнеров и смежни�
ков: заказчиков, проектировщиков, пос�
тавщиков материалов и оборудования, чи�
тателей «Советской Белоруссии» и граж�

дан страны с этим замечательным
праздником и пожелать всем доброго

здоровья, материального благополучия,
востребованности в трудовой деятельности.

Администрация и коллектив 
ОАО «Стройтрест № 7».

Надеяться
на себя



Раб рампы

Из пучин интернета в нарядной розовой футболке с фирмен�
ным выражением лица «А вот он и я!» вдруг всплыл чело�
век–праздник, комедийный актер Олег Акулич, которого я
как–то потерял из виду в последнее время, целиком сосредото�
чившись на вечных ценностях. Оказалось, что пока коллеги Аку�
лича по академическим театрам нагуливают жирок в отпусках,
наемные работники антрепризы трудятся в поте лица. Олег репе�
тирует сейчас в Москве комедию «В джазе только женщины» ре�
жиссера Владимира Устюгова вместе со скандальным блогером
Станиславом Садальским, актрисой Татьяной Васильевой, акте�
ром театра «Сатирикон» Алексеем Якубовым и прочими товари�
щами, считающими, что летний день зиму кормит. Репетируют,
конечно, с полной отдачей. Устюгов — проверенный постанов�
щик народных кассовых комедий. Но жизнь кое–что в замысле
режиссера смикшировала.

Садальский, всегда ищущий скандал даже там, где его нет, оз�
вучил жалобы, но и коллег не преминул ославить: «В нашем но�
вом спектакле весь актерский состав подобрался отличный. А
вот продюсер оказался жадным до невозможности. Режиссеру не
платит, денег на костюмы артистам не дает. «Играйте в чем хо�
дите», — говорит. А все мы ходим по–разному. Вот блистатель�
ный клоун Олег Акулич. Идет у нас в спектакле под номером
один. Богатейший человек, ездит на шикарной машине. А одева�
ется, как розовый фламинго... Если так дальше пойдет, премьера
17 августа в Калининграде не состоится».

Мне за белорусского и российского
артиста Акулича стало обидно. Ну
даже если сам Станислав Юрьевич не
самый яркий образец высокого вкуса,
зачем сразу во «фламинго» записы�
вать? Или Садальский считает, что
только он может любоваться местными
«красотами болот»? Скорее всего, уви�
дел он цепким глазом в Акуличе конку�
рента, который покусился на скромную
осьмушку черного клоунского хлеба.

Лично я — за таких перелетных
птиц, как Олег Акулич. Они освежают общую скучную картину.
В родных пенатах есть время экспериментировать, попробовать
разные маски, а на чужом жестком рынке — следует точно соот�
ветствовать типажу, который продается. Может, это и есть сего�
дня высшее искусство — ухватить типаж и тиражировать, тира�
жировать... И не так уж мало наших артистов сумели продать
свой имидж на чужом рынке. А им все только и говорят: «Актер,
играй еще!»

Уехавшие из театра им. М.Горького Юрий Болохов и Алексей
Шедько в репертуаре МХАТа им. Горького, которым руководит
царица Татьяна Доронина, нашли себя как романтические герои.
Андрей Добровольский накачал такую мускулатуру, что лучшего
экранного «парня из нашего двора» и не сыщешь. Хотя о его пер�
сонажах не скажешь, как о шукшинских: «Живет такой па�
рень...» Живет и пусть себе живет. Не буди лихо.

Благородная седина востребованного форматом артиста Але�
ксея Котенева наводит на мысль, что если и берет его герой —
очередной провинциальный чиновник — взятки, то только бор�
зыми щенками. А если Котенев играет олигарха, то видно, что у
того за плечами как минимум Сорбонна и капитал его совсем не
случаен. А «последняя любовь», если таковая у героя случается,
то проходит строго по Тютчеву — блаженно и безнадежно.

Конечно, такие примеры некоторых самолюбивых коллег по
цеху раздражают. Это раньше театральное и кинематографичес�
кое пространство было общим, а сейчас каждый охраняет свои
шишки и каждой шишке своя цена. А я знаю, чем берут наши ак�
теры. Со многими из них приходилось рыбачить или ходить в
альпинистские походы. Берут они самоотдачей, хотите — поху�
деем, хотите — наберем пару килограммов, отсутствием понтов
и диким желанием реализоваться, доказать себе, что что–то мо�
жешь в профессии. Нет в них пресыщенности и усталости, не со�
бирают они сплетен и не самоутверждаются за чужой счет. Хоть
«фламинго» назовите, только рагу не делайте.

Беда, что предлагают им только тот материал, который про�
дается, как комедия «В джазе только женщины». Понятно же —
что–то веселое. Опять же приятные ассоциации с Мэрилин Мон�
ро. Сегодня уже этого материала на всех вольных птиц, не свя�
занных узами трудовой книжки в каком–нибудь театре, не хвата�
ет. Вот и клюют их за редкие успехи. А они собирают по зерныш�
ку себе популярность.

Добрый зритель в 9–м ряду.

Не стреляйте 
в розовых фламинго
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Самое старое надгро
бие обнаружено в Глу
боком. Эта плита — на
иврите «мацева» — да
тируется 1708 годом.
Среди 400 памятников
на местном еврейском
кладбище раритет на
шли волонтеры обще
ственной организации
«Сефер».

На старых кладби�
щах в Беларуси большая
редкость — памятники
над захоронениями
XVIII века. Они не уцелели или бесследно вросли
в землю.

Михаил Носоновский, участник экспедиций
по поиску еврейских памятников в Украине,
Молдове, Средней Азии, оценил глубокскую на�

ходку как сенсацион�
ную:

— Мы знали, что
здесь с 1742 года стоя�
ла синагога и сущест�
вовало кладбище. А те�
перь получили доказа�
тельство того, что лю�
дей хоронили в этом
месте еще раньше.

C XVIII века евреи
составляли значитель�
ную часть населения

Глубокого. А название главного в райцентре
озера — Кагальное (первоначально Глубокое) —
до сих пор напоминает об иудейской общине
(кагале).

Виктор АНДРЕЕВ.

В
четверг в Полоцке должно состояться
заседание Белорусской республикан
ской научно–методической рады по во
просам историко–культурного наследия
при Министерстве культуры. Ждут при
езда крупных специалистов из России.
А вопрос стоит острый: как дальше вес

ти реставрацию Спасо–Преображенской цер
кви XII века — единственного столь древнего
строения в стране, целиком дошедшего до на
ших дней.

Есть идея восстановить облик храма таким,
каким он был в XII столетии, при жизни Евфро�
синии Полоцкой, инициировавшей его сооруже�
ние. Но вот беда: нет в нашем распоряжении ри�
сунков того времени.

Некоторые реставраторы горят желанием
снять более поздние наслоения — в том числе
XIX века, когда собор был снаружи отремонти�
рован в стиле классицизма. Кое–кто предлагает
демонтировать подвал XVIII века, а вместо этого

положить... современное железобетонное пере�
крытие.

Подвал в XVIII веке строили, разрушив часть
пола XII столетия. Теперь оказалось, что своды
склепа выше уровня пола в оставшейся части зда�
ния. Эту неровность хотят ликвидировать.

Игорь Чернявский, начальник управления по
охране историко–культурного наследия Мини�
стерства культуры, надеется, что аутентичные де�
тали церкви сохранятся:

— У нас уже был прецедент, когда архитек�
торы предложили перестроить башню Несвиж�
ского замка. Пошли у них на поводу. В результа�
те потом пришлось возвращать сооружению
прежний вид — когда все поняли, до чего дово�
дит желание некоторых специалистов «пова�
ять». Если сейчас в Полоцке что–то разрушим,
потом уже не сможем восстановить в прежнем
виде.

Виктор КОРБУТ.
vk@sb.by

Сто раз отмерить

Что расскажут
камни

Могилевская еврейская община
вот уже несколько лет составляет
каталог кладбищ области. Уже го�
тов список более 400 «мацев» XIX
века деревни Рясно Дрибинского
района. В этом году планируют
создать каталог кладбища в Дри�
бине. Кроме того, исследователи
благоустраивают места захоро�
нений.

КСТАТИ

«Цифродом» проводит ак�
цию — продажа приставок по
низким ценам до 15 августа! Не
упустите свой шанс! Для того
чтобы получить скидку в
101.000 рублей, надо просто ос�
тавить заявку на доставку циф�
ровой приставки и ее настройку.

● Недорогая модель приставки в
пластиковом корпусе WorldVision
T38 стоимостью 450.000 руб. со
скидкой обойдется вам всего в
349.000 рублей.
● Более совершенную модель
ORIEL–314, которая стоит
550.000 руб., со скидкой вы
сможете купить всего за 449.000
рублей.

● А верх совершенства —
SkyTech 176G T новейшего стан�
дарта DVB–T2 с высокочувстви�
тельным тюнером и быстрым
процессором в прочном метал�
лическом корпусе стоимостью
650.000 руб. со скидкой будет
стоить 549.000 рублей!

В честь презентации новой
модели ресивера ТОЛЬКО НА
ЭТОЙ НЕДЕЛЕ GLOBO T50HD

ВСЕГО ЗА 329.000 рублей!
Торопитесь, количество товара

по акции ограничено!

Доставка и настройка для
наших покупателей по льготной
цене 75.000 руб. вместо 150.000.
Стоимость доставки по району
уточняйте у консультантов.

Список каналов в новом
цифровом качестве: «Беларусь
1», «Беларусь 2», «Беларусь 3»,
«ОНТ», «СТВ», «НТВ Бела�
русь», «РТР–Беларусь», «Мир»,
«Беларусь 5» и «8 канал».

Узнать подробности или сделать
заявку можно по телефонам:

МТС (+375 29) 533–65–74; 
Лайф (+375 25) 538–74–75.

Наши адреса:
г. Минск, станция метро «Уручье», 
пр–т Независимости, 172.
г. Борисов, рынок «Стадион», 
павильон 16.
г. Мозырь, рынок «Привоз», 
бульвар Дружбы, 12.
г. Полоцк, Стрелецкий рынок, 
павильон 10.
г. Могилев (уточняйте 
у консультантов).

ЧУП «ЦифродомТВ». УНП
192447110. Республика Беларусь, 
г. Минск, пр–т Независимости, 172,
офис 402. Свидетельство о гос. регистра2
ции выдано Минским горисполкомом.
Страна производства товара: Республика
Беларусь — Китай. Гарантия — 12 меся2
цев. Доставка платная. Оплата по фак2
ту подключения. Режим работы: пн. —
пт. с 9.00 до 18.00; сб. — вс. с 9.00 до 15.00.

Ушло в прошлое телевидение, которое мы смотрели
на дачах и в загородных домах, а те, кто не
перешел на кабельное или спутниковое ТВ, — и в

городе. Смотреть телевизор сейчас можно только в том
случае, если он принимает цифровой сигнал. Он
транслируется с той же вышки, но дает намного
лучшую картинку — яркую, четкую, без помех и ряби.
Современные телевизоры с поддержкой цифрового ТВ
работают с этим сигналом. Но если вашему телевизору
более 3 — 5 лет и вы хотите смотреть свои любимые
каналы, вам необходимо приобрести цифровой
ресивер, подключить к нему ДМВ–антенну и смотреть
свои любимые передачи уже в новом цифровом
качестве. За это не надо платить никакой
дополнительной абонентской платы!

Вещание аналоговых эфирных каналов с телевизионной вышки 
в МВ–диапазоне прекращено. Началась эра цифрового телевидения!

10 цифровых телеканалов в идеальном качестве 
и НИКАКОЙ АБОНЕНТСКОЙ ПЛАТЫ! Как такое возможно?
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Сборная Белару
си по гандболу
стала шестой на
чемпионате мира
в Бразилии. Речь
— о «молодеж
ке», однако это
лишь увеличива
ет весомость дос
тижения команды Олега Шарейко. При
чин порадоваться за ребят множество. Как
минимум — само попадание на мировое
первенство, за бортом которого осталось
немало достойных конкурентов. Как мак
симум — характер. «Поздравлять ли с шес
тым местом? Очень хотелось победить нем
цев в четвертьфинале». Шарейко говорил
эти слова без доли пафоса. Тренер
действительно расстроился поражению от
гандбольного гранда, многие игроки в сос
таве которого как минимум не испортили
бы картины даже на взрослом уровне. Рас
строились и ребята. Тот матч, завершив
шийся с почти баскетбольным счетом, зап
росто мог сложиться и в нашу пользу. До
казательство тому — выступление белорус
ской команды в утешительном турнире за
5 — 7–е места. Вопреки опасениям пора
жение от немцев ничуть не надломило бе
лорусов, которые сперва победили куда бо
лее благополучных в гандбольном смысле
испанцев (36:34), а после на равных сража
лись с не менее грозными шведами —
33:37. Стоит ли ждать продолжения? Это
мы попытались выяснить вместе с извест
ными белорусскими специалистами.

Спартак Миро
нович, заслужен
ный тренер Бела
руси:

— Меня очень
порадовал результат

нашей команды. Да и как иначе,
если за долгие годы наша моло�
дежь впервые поднимается так
высоко. И этот результат спосо�
бен во многом определить буду�
щее. Точнее, будущее определяет
не сам результат, а те ребята, ко�
торые заняли место среди гран�
дов мирового гандбола. Посмот�
рите: у нас едва ли не впервые
появились задние игроки, кото�
рые могут бросить по воротам.
Да и на других позициях есть о ком погово�
рить. Это достойные игроки, получившие
право сыграть за сборную и не затерявшиеся
на мировом уровне. По крайней мере, я
очень надеюсь, что в национальной команде
нас ждет достойное пополнение. При усло�
вии, что ребятам не позволят потеряться. Не
секрет ведь, что юноши и взрослые в спорте
отличаются очень сильно. И потому даже ес�
ли бы белорусы на нынешнем чемпионате
выиграли золото, это не гарантировало бы
ровным счетом ничего. Нынешний резуль�
тат нужно рассматривать исключительно
как перспективу, надежду и возможность,
которой мы можем и должны воспользовать�
ся. А воспользоваться в условиях нашего да�
леко не самого сильного чемпионата будет
очень непросто.

Андрей Барбашинский,
олимпийский чемпион по
гандболу:

— Конечно, повод гово�
рить о будущем белорусского
гандбола в оптимистичных тонах
у нас сегодня есть. Как минимум потому, что
те ребята, которые в Бразилии по полному
праву заняли шестое место, моложе макси�
мально допустимого на этом уровне возрас�
та. Другими словами, идут с небольшим опе�
режением графика и могут многого достичь.
Если их, конечно, сейчас не «растерзают».
Для роста ведь нужно множество факторов,
и главный вопрос заключается в том, где эти
гандболисты сейчас будут играть. Наверняка
у них будет сразу несколько вариантов. Нап�
ример, пытаться пробиться в Европе. Или уе�
хать в Россию. А быть может, остаться в СКА,
который представляет большинство игроков
нынешней «молодежки»? Скажите, что луч�
ше? Сильный чемпионат? Но там они навер�
няка сядут на скамейку запасных и никакого
прогресса не будет. Они пока попросту не го�
товы ни для Европы, ни даже для российско�
го чемпионата. Лучшим вариантом для этой

сборной стало бы сохранение ее
состава и заявка его в чемпио�
нат Беларуси отдельной коман�
дой. Это, с одной стороны, под�
няло бы конкуренцию в турни�
ре, а с другой — позволило бы
наигрывать и растить ребят,
чтобы через пару лет они смог�
ли бы проявить себя и в Европе,
и в турнирах сборных. Решить,
что парни уже выросли, и бро�
сить этот состав «на танки» сей�
час было бы самой большой
ошибкой.

Дмитрий КОМАШКО.
komashko@sb.by
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сегодня

●● Табло
Чемпионат мира

U–21. 
Бразилия

Турнир за 5 — 7–е места.
Беларусь — Испания —
36:34, Беларусь — Швеция
— 33:37.
1/2 финала. Дания — Гер�
мания — 28:26, Египет —
Франция — 30:32. Финал.
Франция — Дания — 26:24.
Матч за 3–е место. Герма�
ния — Египет — 35:34 (в до�
полнительное время).

спорт 14

Плавали. Знаем
На чемпионате мира по водным видам спорта в Казани

началось самое интересное. Почти неделю мы следили за со�
ревнованиями прыгунов в воду и мастериц синхронного пла�
вания. Следили с надеждой, но, признаться, без больших ожи�
даний. Так и вышло. Вадим Каптур, конечно, попытался и
почти прыгнул выше головы, заняв 9–е место в прыжках с
10–метровой вышки. До пьедестала не добрался, зато завое�
вал лицензию на Олимпийские игры. Не попала в число меда�
листов и сборная по синхронному плаванию, пробившаяся в
финал в свободной комбинации. Наши девушки, для которых
уже само участие в чемпионате дорогого стоит, лишь двенад�
цатые. Но все это статистика. От пловцов, которые вышли на
старт в воскресенье, ждут уже не только цифр, но и медалей.

Рассчитывали на Евгения Цуркина. Как–никак, год назад

Кто химичит больше: 
легкоатлеты 
или журналисты?
Немцам опять удалось снять скандальный
фильм. Показанная на телеканале ARD лента
стала продолжением превратившейся уже в
трилогию истории о химических основах рос
сийского спорта. По утверждению журналис
тов, запрещенные методы в своей подготовке
применяют около 99 процентов спортсменов
по ту сторону нашей восточной границы. И
еще до завершения официального расследова
ния столь вопиющие факты способны изрядно
«покошмарить» весь российский спорт.

Р
ечь в первую очередь идет о легкой атлетике. Вся история с немецким
антидопинговым «хоум видео», уже не первый день будоражащим
всех причастных к высшим достижениям, началась, напомним, с отк�
ровений бегуньи Юлии Русановой и ее мужа — бывшего сотрудника
российского антидопингового агентства (РУСАДА) Виталия Степано�
ва. Спортсменка рассказывала об отдельных случаях использования
допинга. Журналисты пошли дальше. В их распоряжении оказалась

база данных Международной федерации легкой атлетики. Казалось бы, пусть и
незаконно полученная, но ничем серьезным подобная информация грозить не
может: всех попавшихся на применении запрещенных веществ мы знаем и так.
Однако, как утверждают представители телеканала, полный список махинато�
ров от спорта отличается от официального. Более того, авторы ленты утверж�
дают, что российские официальные лица систематически взимают со спорт�
сменов плату за то, что поставляют тем запрещенные препараты и покрывают
во время проверок. Серьезность обвинений такова, что спустить историю на
тормозах не выйдет. Результатом станет либо тотальный развал российской
системы спорта, либо многомиллионные иски к телекомпании и авторам филь�
ма. Причем первый вариант видится более вероятным как минимум по причи�
не присутствия в кадре весьма узнаваемых свидетелей. Помимо «говорящих»
съемок скрытой камерой, на экране появляются метательница диска Евгения
Печерина и победительница Лондонского марафона–2010 Лилия Шобухова,
которые утверждают, что «можно достать абсолютно все, что захочет атлет».
Девушки знающие: ныне обе отбывают дисквалификацию и в теме как мини�
мум разбираются.

Официальные лица, впрочем, также замолчать немецкие разоблачения
не смогли. В отличие от президента Международного олимпийского комите�
та Томаса Баха, который назвал обвинения телеканала ARD голословными
спекуляциями, Всероссийская и Международная федерации легкой атлети�
ки, а также ВАДА объявили о начале независимых и подробнейших рассле�
дований представленных журналистом Хайо Зеппельтом материалов. О ре�
зультатах проверок обещают сообщить в сентябре, однако волны набираю�
щего обороты скандала российскую атлетику начинают накрывать уже сей�
час. Два года назад — на предыдущем чемпионате мира — наши восточные
соседи стали обладателями максимального числа наград: 17 медалей, из ко�
торых 7 — золотые. Турнир тот, напомним, проходил в Москве, и потому
достижения чемпионов получили широкую огласку. Не исключено, что о
том чемпионате вспомнят вновь и не единожды. По утверждению журналис�
тов, анализы 80 процентов спортсменов, последние 10 лет завоевывавших
для России медали топ–турниров, имеют не просто подозрительные, а откро�
венно критические показатели. Впрочем, если о пересмотре результатов уже
прошедших соревнований разговора пока не идет, то на итогах стартующего
всего через три недели чемпионата мира в Пекине немецкий фильм не ска�
заться не может.

Владимир ДМИТРИЕВ.

Рекорд в Польше
■ Серебряный призер Олимпиады в
Лондоне полька Анита Влодарчик обно�
вила собственный мировой рекорд в ме�
тании молота и стала первой легкоатлет�
кой, отправившей снаряд за 80 метров.
Новое достижение было установлено в
субботу на одном из турниров в Польше.
Влодарчик во второй попытке отправила
снаряд на 81,08 метра. Предыдущий ре�
корд 29–летней Аниты, который она ус�
тановила в 2014 году на соревнованиях в
Берлине, равнялся 79,58 метра. «Я нако�
нец–то осуществила свою мечту. Я вош�
ла в историю, став первой женщиной в
мире, отправившей молот далее 80 мет�
ров», — сказала Влодарчик.

Выше только
гранды

Лучший бомбардир нашей сборной Артем Королек 
в матче с немцами забросил 9 мячей, а вот Мориц

Пройсс отличился 17 раз. Почувствуем разницу?
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На первый взгляд эти цифры
выглядят как результат
баскетбольного матча.
Примерно так раньше
знаменитая баскетбольная
американская машина «Дрим
Тим» уничтожала всех, кто
попадался на ее пути.
Красиво, безжалостно. Но мы
сейчас говорим о футболе...

Этот счет — диагноз нашему низшему
эшелону. Последние матчи Кубка Беларуси
вскрыли серьезные проблемы. На поверку
оказалось, что в футбол умеют
играть лишь в высшей лиге. А
между командами элиты и ми&
нора — огромная пропасть. И
преодолеть ее в ближайшее вре&
мя не удастся.

Так выпал жребий, что
практически во всех матчах ко&
мандам высшей лиги противос&
тояли клубы из минорных диви&
зионов. При этом команды выс&
шей лиги забили 101 гол. Клубы
первой и второй — всего–то 22.
Жодинское «Торпедо–БелАЗ»
уничтожило «Оршу», забив за
два матча 16 голов. Солигорс&
кий «Шахтер» отгрузил «Сло&
ниму» 18 мячей. А ведь «Сло&
ним» в первой лиге занимает
седьмое место и имеет все шан&
сы на повышение в классе в ны&
нешнем году. Могилевский
«Днепр» (второе место в первой
лиге после 15 матчей) получил
от «Нафтана» 7 голов. «Крум&
качы» (5–е место) от «Слуцка» 6
голов. И так в каждом поедин&
ке. После таких результатов в
будущее смотришь с ужасом.
Из высшего дивизиона вполне
может вылететь «Витебск»,
«Неман» или «Слуцк», которые
имеют свои стадионы и ху&
до–бедно финансируются. А на смену им
придут команды, которые не способны да&
же бить по мячу.

Главный тренер «Орши» Александр Ло&
дяной считает, что проблема не в игровых
качествах, а в уровне финансирования: «Не
вижу большой пропасти. Конечно, команды
высшей лиги на голову сильнее. Лично по нашим
матчам с «Торпедо–БелАЗ» могу сказать, что
у меня очень молодая команда — все ребята
1994 — 1995 годов рождения. А молодежи свой,

ственна нестабильность. Но в первой лиге есть
неплохие клубы. Те же «Ислочь» и «Днепр». Они
могут достойно сыграть в высшем дивизионе.

Поймите, когда команда выхо,
дит в элиту, то там совсем дру,
гое финансирование. И другой
подбор исполнителей. Пример
тому «Слуцк». Играет же. «Гра,
нит» вообще в верхней половине
турнирной таблицы. Стал ли
слабее первый дивизион? У каж,
дого свое мнение. Я так не счи,
таю».

А вот главком «Слонима»
Алексей Шубенок признался,
что результат противостояния
с «Шахтером» — хуже не при&
думаешь: «Мы пропустили 18
мячей. Столько даже в хоккее не
пропускают. Смотрю на наших
игроков и понимаю: вроде и две ру,
ки есть, и две ноги. Все, как у
футболистов «Шахтера». Плюс
большинство моих ребят из дуб,
лей клубов высшей лиги. Но
что–то не то. Соперник в матче
делал все в разы быстрее. Причи,
на одна — колоссальная разница в
уровне лиг и команд. Пропасть
действительно огромная.
«Днепр» в нашем дивизионе за 15
матчей пропустил всего 5 мячей.
Но в первом матче с «Нафта,
ном» за первый тайм ему накида,
ли четыре. Я с 80–х годов в фут,
боле. И чем объяснить такой

провал — не знаю. Видимо, ребята не готовы
выступать в «вышке». В свое время Саша Юре,
вич начинал у нас в Лиде в 15 лет. Сегодня ему
— 35. Но он на нашем фоне выглядит очень здо,
рово. Я наведу еще немного жути. В гости к
«Шахтеру» приезжали любители из североир,
ландского «Гленавона». Они им смогли забить 4
гола за два матча. Всего четыре. А нам 18! И
кто мы после этого?»

Дмитрий ТКАЧЕВ.
tkatchev@sb.by

●● Табло
Кубок Беларуси 

1/16 финала. Ответные
матчи. «Торпедо–БелАЗ»
— «Орша» — 11:1 (первый
матч — 5:0), «Смолеви"
чи–СТИ» — «Динамо»
(Минск) — 2:5 (0:2), «Сла"
вия» — «Барановичи» — 2:0
(1:1), «Шахтер» — «Сло"
ним» — 8:1 (10:1), «Го"
мель» — «Кобрин» — 4:0
(2:0), «Нафтан» — «Днепр»
— 3:2 (4:0), «Ислочь» —
«Химик» — 3:2 (2:0), «Ви"
тебск» — «Волна» — 2:0
(3:1), «Береза–2010» —
«Динамо» (Брест) — 3:2
(1:3), «Сморгонь» — «Ли"
да» — 3:3 (2:0), «Слуцк» —
«Крумкачы» — 4:0 (2:2),
«Белшина» — «Гомельжел"
дортранс» — 2:2 (2:1), «Не"
ман» — «Речица–2014» —
6:0 (0:0), «Гранит» — «Ош"
мяны» — 5:1 (3:1), «Минск»
— «Городея» — 2:0 (0:0),
БАТЭ — «Спартак» — 7:0
(1:2).
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Три Суперкубка
Пройдет меньше недели, и в Европе начнутся основные футбольные
чемпионаты. Пока же команды по традиции открывают новый сезон
матчами за Суперкубки.

Англия
«Арсенал» выиграл у

«Челси» — 1:0, и теперь все
взоры устремлены на голки&
пера Петера Чеха. Много лет
он защищал цвета «синих», а
летом стал «канониром» и к
настоящему моменту уже
принес три трофея. 18 июля
Чех дебютировал в составе
«Арсенала» в матче против
«Эвертона» (3:1) и принес ко&
манде Арсена Венгера
Barclays Asia Trophy. Через 8 дней чешский голкипер отыграл на ноль в реша&
ющей встрече Emirates Cup против «Вольфсбурга» (1:0). Теперь вот «Арсенал»
завладел Суперкубком Англии. Судьбу поединка великолепным ударом в «де&
вятку» на 24–й минуте решил Алекс Окслейд–Чемберлен. У «Челси» голевых
моментов практически не было.

● Арсен Венгер, главный тренер «Арсенала»: «В целом все было хорошо, потому
что во время предсезонной подготовки мы особое внимание уделяли надежной
игре в обороне. Это замечательный фундамент для вхождения в новый сезон. У
нас все развивается последовательно. Мы продолжаем делать то, что начали в
прошлом сезоне. И на данный момент у нас нет травмированных игроков».

Франция
Пока все гадают, уйдет ли Зла&

тан Ибрагимович в «Милан», его
ПСЖ легко обыграл «Лион» — 2:0.
Матч этот немногое сказал о фор&
ме победителей, а о проигравших
сказал точно. У «Лиона» налицо го&
левая немощь. В предсезонных мат&
чах команда проиграла «Арсена&
лу», ПСВ, «Сьону» и «Вильярреа&
лу», не забив при этом ни одного
гола. Безголевая серия продолжи&
лась и в поединке за Суперкубок.

● Лоран Блан, главный тренер ПСЖ: «У нас была хаотичная предсезонка. Иг,
роки прибывали в разное время. Поэтому получилась не лучшая коллективная
подготовка. Однако мы справились с этой ситуацией, наш штаб сумел разоб,
раться. Мы старались наверстать упущенное время с помощью удвоения тре,
нировочных сессий. Иногда мы работали в четыре группы. Это не всегда прос,
то».

Германия
«Бавария» уже традици&

онно для себя в матче за Су&
перкубок проиграла (два пос&
ледних года она уступала
дортмундской «Боруссии» —
0:2, 2:4). Все эти матчи прош&
ли при Пепе Гвардиоле. В
этот раз чемпион Германии
открыл счет в поединке про&
тив «Вольфсбурга» в начале
второго тайма, однако под ко&
нец матча пропустил. А в се&
рии послематчевых пенальти удачливее оказался «Вольфсбург». Единствен&
ный промах совершил Хаби Алонсо.

● Дитер Хекинг, главный тренер «Вольфсбурга»: «Думаю, что «Бавария»
по–настоящему здорово начала, нас полностью переигрывали, — приводит офи,
циальный сайт бундеслиги слова Хекинга. — Через 15 минут мы вошли в ритм,
появился порядок в наших действиях. При счете 0:1 было важно не начать до,
пускать ошибки. Мы — команда, которая всегда может нанести ответный
удар. Думаю, мы посмотрели действительно классный поединок. Мы зализали
все свои раны и выиграли второй трофей за два месяца».

На последних минутах
Сразу три матча, интерес к

которым белорусских болель&
щиков легко объясним, имели
развязку в концовках. «Видео&
тон», который завтра сыграет в
Борисове ответный матч 3–го
квалификационного раунда
Лиги чемпионов, одержал пер&
вую победу в чемпионате Венг&
рии–2015/16. Пропустив в са&

мом начале матча против «Диошдьера», подопечные Бернара Казони на стар&
те второго тайма остались в меньшинстве (повторный «горчичник» схлопотал
хавбек Адам Шимон), но сумели переломить ход событий и на 94–й и 95–й ми&
нутах забили дважды. Точными ударами отметились Филипе Оливейра и Мате
Паткаи.

«Цюрих», который приедет в четверг в Брест на повторный матч 3–го ква&
лификационного раунда Лиги Европы против минского «Динамо», наоборот,
победу на последних минутах упустил. В принципиальном дерби на своем по&
ле он в добавленное время проиграл «Грассхоперу» — 2:3. Решающий гол хо&
зяева пропустили на 93–й минуте, а уже через день в отставку был отправлен
главный тренер «Цюриха» Урс Майер. Кто привезет команду в Беларусь, пока
неизвестно.

А вот «Урал» упустил победу в Саранске. Команда Виктора Гончаренко
открыла счет в первом тайме матча с «Мордовией» и до последнего играла
спокойно и уверенно. Однако уже в добавленное время все–таки ошиблась...

ЕВРОФУТБОЛ

на дистанции 50 метров баттерфляем па&
рень стал чемпионом Европы, разделив тог&
да первое место с французом Флораном Ма&
наду. В Казани Цуркин не только не смог
пробиться в финал, но даже проиграл само&
му себе почти полсекунды. По меркам
спринта — очень много. Повторение «евро&
пейского» времени позволяло бы Цуркину
претендовать не только на финал, но, веро&
ятнее всего, и на медаль. Не срослось.

Мимо финала (а заодно и олимпийских
перспектив) проплыла и мужская эстафета
на дистанции 100 метров вольным стилем.
От ребят тоже ждали чего–то более серьез&
ного, чем 18–е место. Как и от финиширо&
вавшего в четвертом десятке на дистанции
100 метров на спине Павла Санковича.

Впрочем, даже столь невпечатляющие ре&
зультаты — еще не катастрофа. Плаватель&
ная часть чемпионата мира только начина&
ется, и уже завтра на старт дистанции 50
метров на спине выйдет Светлана Хохлова,
а Евгений Цуркин и Арсений Кухарев пос&
тараются реабилитироваться в заплыве на
100 метров вольным стилем. Самое же инте&
ресное для нас стартует в четверг. Уже в ут&
ренней сессии в бассейне появится Алекса&
ндра Герасименя, считающаяся одной из
главных претенденток на награды дистан&
ции 100 метров вольным стилем. Кроме
этой, Саша, напомним, поплывет в Казани и
вдвое более короткую дистанцию.

Дмитрий КОМАШКО.
komashko@sb.by

С неприличным счетом
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СКАНВОРД

Ответы на сканворд, 
опубликованный 30 июля

Изменения магнитного поля Земли, вызванные вспышками на Солнце, описываются Кр�индексом, который характеризует отклонение
магнитного поля Земли от нормы в течение трехчасового интервала времени.
В «СБ» публикуется информация о состоянии магнитного поля в зависимости от Кр�индекса. Показатели означают следующее:
Kp <= 2 — спокойное; Kp = 2, 3 — слабовозмущенное; Kp = 4 — возмущенное; Kp = 5, 6 — магнитная буря; Kp >= 7 — сильная магнитная буря.

Дата
Минское время

02�05 05�08 08�11 11�14 14�17 17�20 20�23 23�02
05.08.2015 г. 2 2 2 1 2 1 1 2

Прогноз
геомагнитной

обстановки

Минск Гродно Брест Гомель ВитебскМогилев
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По данным Республиканского гидрометеоцентраПОД ГРАДУСОМ
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Влажность
воздуха, %

40
Влажность
воздуха, %

40
Влажность
воздуха, %

35
Влажность
воздуха, %

45

Многолетние данные: cамая высокая температура воздуха +32,9оС в 1992 году, cамая низкая температура воздуха +5,4оС в 1929 году. Астрономический календарь для Минска: последняя четверть 7 августа; восход Солнца — 5.27; заход — 21.04; долгота дня — 15.37.
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Беларусь
сегодняВторник, 4 августа 2015 • www.sb.byпанорама16

Влажность
воздуха, %
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Ветер, 
м/сек.,

3�8

По горизонтали: Атака. Бурелом. Трал. Тарантас.
Фортуна. Аудиофон. Галка. Сити. Егоза. Цикл. Ко 
лотун. Авоська. Шлафрок. Керн. Огарок. Глоссарий.
Лапа. Нутро. Бисквит. Нона. Майоран.

По вертикали: Гармаш. Театрал. Анонс. Латук.
Сукно. Руда. Створ. Афгани. Окарина. Наос. Ротан.
Болт. Физика. Азот. Ковбой. Рейс. Ниелло. Оскал.
Портьера. Укроп. Макарова. Нанка.
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744 30 Атм. давл., 
мм рт.ст.

751

Атм. давл., 
мм рт.ст.

751
Атм. давл., 
мм рт.ст.

748
Атм. давл., 
мм рт.ст.

752
Атм. давл., 
мм рт.ст.

750
Атм. давл., 
мм рт.ст.

752
Атм. давл., 
мм рт.ст.

745

Ветер, 
м/сек.,

2�7
Ветер, 
м/сек.,

2�7
Ветер, 
м/сек.,

2�7
Ветер, 
м/сек.,

2�7
Ветер, 
м/сек.,

2�7
Ветер, 
м/сек.,

2�7
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4 августа
1688 г. Французский монах Дом Периньон получил

шампанское.

1895 г. День рождения актрисы, режиссера,
народной артистки Софьи Гиацинтовой — уче 
ницы и последовательницы К.Станиславского.
Лауреат Государственной премии.

1905 г. Дата рождения Бориса Александрова,
композитора, хорового дирижера, народного
артиста. В 1946 — 1986 годах художественный
руководитель и главный дирижер Ансамбля пе 
сни и пляски Советской Армии. Генерал–май 
ор. Им создано более 350 музыкальных произ 
ведений, среди которых балет «Левша» и оперетта «Свадь 
ба в Малиновке». Лауреат Государственной премии.

1925 г. В Старобине родился Леонид Величко, ученый в
области ортопедической стоматологии, доктор медицин 
ских наук, профессор. Лауреат Государственной премии.

1944 г. Гестапо была арестована 14–летняя еврейская
девочка Анна Франк, скрывавшаяся от фашистского тер 
рора в Нидерландах. Погибла в концлагере. «Дневник Ан 
ны Франк», опубликованный в 1947 году и переведенный
на многие языки мира, — обличительный документ про 
тив нацизма.

1945 г. Согласно постановлению ЦК КП(б)Б и СНК БССР
от 4.08.1945 г. «Об увековечении памяти народного поэта
Беларуси Янки Купалы» в урочище Левки Оршанского
района основан филиал Государственного литературного
музея Янки Купалы «Левки». Здесь в 1935 — 1941 гг. на
даче жил и работал Я.Купала.

2000 г. Несвижский райисполком официально утвердил
герб и флаг города Несвижа. Проекты символов города бы 
ли разработаны на основе исторического несвижского гер 
ба, полученного еще в 1586 году.

ЭТОТ  ДЕНЬ  В  ИСТОРИИ

Кроме смеха!
Из разговора двух семилетних девочек:
— Представляешь, я вчера у папы в портмоне нашла презер�

ватив!
— Да ты что! А что такое портмоне?

* * *
— Придешь ко мне на свадьбу? 
— Да, почему бы и нет. 
— Отлично. Значит, с женихом вопрос решен!

Совет Министров Республики Беларусь выражает глубокое собо#
лезнование первому заместителю Министра сельского хозяйства и
продовольствия Республики Беларусь Леониду Адамовичу Марини#
чу в связи с постигшим его горем — смертью ЖЕНЫ.

Коллектив Министерства природных ресурсов и охраны окру#
жающей среды Республики Беларусь выражает глубокое соболезно#
вание первому заместителю Министра сельского хозяйства и продо#
вольствия Республики Беларусь Леониду Адамовичу Мариничу в
связи с постигшим его горем — смертью СУПРУГИ.

Руководство и коллектив работников комитета по сельскому хо#
зяйству и продовольствию Брестского облисполкома выражают глу#
бокое соболезнование первому заместителю Министра сельского хо#
зяйства и продовольствия Леониду Адамовичу Мариничу по случаю
постигшего его горя — смерти ЖЕНЫ.
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